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СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ СЫГРАЛ ГЛАВНОГО 
ОБВИНИТЕЛЯ СССР РОМАНА РУДЕНКО
На «Мосфильме» Николай Лебедев снял 
Нюрнбергский процесс
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Апокалиптические раз-
говоры о том, что Москва 
провалится под землю или 
утонет в подземном море, 
совсем недалеки от исти-
ны. Неспроста они ведутся 
уже несколько столетий — 
первые «страшилки» появи-
лись в середине прошлого 
тысячелетия. Подобные 
утверждения ученые от-
нюдь не намерены перево-
дить ни в разряд «пугалок», 
ни в разряд анекдотов. 
Специалистам не до шу-
ток. И в истории с Москвой, 
и в летописях российских 
регионов есть данные, на 
основании которых можно 
полагать, что речь идет не 
просто о теориях.

Читайте 5-ю стр.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, 
завсектором науки
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Кто они, «мертвые души» при-
емной кампании-2021? И существу-
ют ли эти люди на самом деле? Мы 
попытались выяснить, что за тайны 
скрываются под цифровыми кодами, 
зашифрованными фамилиями аби-
туриентов в списках поступающих 

в этом году и способна ли эта новая 
система избежать коррупции? Ведь 
скандалы с «мертвыми душами» не-
существующих абитуриентов сотря-
сали наше образование еще десять 
лет назад.

Читайте 5-ю стр.

Светлана Ромашина и Светлана 
Колесниченко победили на Олим-
пийских играх в состязании дуэтов 
синхронисток. Теперь Ромашина 
единственная в мире шестикратная 

олимпийская чемпионка! Это про-
сто бездонная «золотая» пропасть. 
Есть команды, которые и правда ва-
лидольные. Не потому, что плохие, 
— наоборот. Душу вынимают своим 

путем к победам, бывают осечки. А 
есть другие — и душу вынимают, и 
при этом гаранты победы. 

Читайте 8-ю стр.

«МЕРТВЫЕ ДУШИ» АБИТУРИЕНТОВ
Мы сравнили списки 100-балльников и немало 

удивились 

ПАУТИНА ОЛИМПИИСКИХ КОЛЕЦ

Светлана Ромашина и Светлана 
К б О

Наш специальный 
корреспондент 
Ирина СТЕПАНЦЕВА 
передает из Токио

ГЕРОЙ ОТЕЧЕСТВА 
БЮСТОМ 

НЕ ВЫШЕЛ
Министр культуры Тульской области Та-

тьяна Рыбкина отличилась «глубоким» знанием 
истории и национальных героев, а также древ-
них указов времен Леонида Ильича Брежнева. 
На письмо местного жителя с просьбой по-
содействовать в установке прижизненного 
бюста прославленного, уникального летчика-
космонавта Валерия Полякова (кто не знает 
— его рекорд по длительности пребывания в 
космосе в течение одного полета вот уже 26 
лет никто не может побить во всем мире!) г-жа 
Рыбкина ответила... отказом. Объяснение — 
до боли приземленное: он же стал один раз 
Героем в Советском Союзе, второй раз — в 
России! А по Указу Верховного Совета СССР от 
1973 года бюсты при жизни устанавливаются 
только дважды Героям Советского Союза. 

Так и хочется с горестью отметить: что 
ж вы, Валерий Владимирович, не подгадали 
стать дважды Героем в СССР, зачем «отмети-
лись» в России, которая вас не ценит?! Сами 
виноваты, получается. Не видать вам теперь 
бюста бронзового.

Еще одну жуткую оплошность допустил 
Поляков — не озаботился вовремя тем, что-
бы получить звание «Герой Труда». Цитируем 
официальный ответ: «По российскому закону 
от 2010 года бронзовый бюст устанавливается 
при наличии звания Героя Российской Федера-
ции и Героя Труда Российской Федерации». 

Читайте 2-ю стр.
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Международный анализ избыточной смертности в период 
пандемии в разных странах мира, составленный известными 
дата-аналитиками Дмитрием Кобаком из Израиля и Ариэлем 
Карлински из Германии, показал, что в ряде стран COVID про-
сто выкашивает население, в то время как в некоторых других 
смертность оказалась либо на допандемийном уровне, либо 
даже снизилась. Россия к последним, увы, не относится. По 
данным известного независимого демографа Алексея Ракши, 
на сегодня потери РФ — одни из самых масштабных в мире, и 
если осенью эпидемическая ситуация ухудшится, мы впервые 
за всю историю достигнем рекордного показателя естественной 
убыли населения в 1 миллион человек. 

Читайте 3-ю стр.

РОССИЯ НА ПОРОГЕ 
СМЕРТЕЛЬНОГО РЕКОРДА

Убыль населения может достигнуть 
миллиона человек

В САМЫЙ БОЛЬШОЙ ХОЛОДИЛЬНИК МОСКВЫ 
ВДОХНУТ НОВУЮ ЖИЗНЬ

Старинный «холодиль-
ник» воссоздадут в Мо-
скве. Башня в Жуковом 
проезде, которая была ча-
стью здания старейшего 
комбината мороженого, с 
годами получила серьез-
ные повреждения. 

Здание было построе-
но изначально как склад-
холодильник для рыбы, 
которую привозили на 
продажу. Но с рыбой дела 
не пошли, и в 1930 году 
там начали выпускать мо-
роженое. 

— Замок в готическом 
стиле стал хладокомбина-
том №2 и впоследствии об-
рос постройками, которые, 
к сожалению, до нашего 
времени не сохранились, 
— пояснила «МК» краевед 
Надежда Калиновская. 

— Башня яв-
ляется одним 
из старейших 
холодильни-
ков Москвы.

Оборудо-
вание вну-
три не со-
хранилось, 
в последнее 
время в баш-
не распола-
гались скла-
ды и офисы. 
Обществен-
ники обратили внимание 
на разрушающееся соору-
жение пару лет назад, ког-
да его скрыли за фальш-
фасадом. Оказалось, 
что вместо готического 
замка здесь собирались 
построить современный 
бизнес-центр. По словам 

представителей Моско-
мархитек туры, изна-
чально восстанавливать 
башню застройщик не со-
бирался — у него был свой 
проект. Но совсем недав-
но в ведомстве сообщили: 
«замку — быть». Во многом 
этому способствовали ак-
тивисты. 

В ДТП на Боровском шос-
се, где 4 августа грузовик 
протаранил рейсовый ав-
тобус маршрута 750, тяже-
лые травмы получили два 
пассажира — беременная 
женщина и мужчина. Как 
стало известно «МК», около 
полудня автобус двигался 
по направлению к жило-
му комплексу «Солнцево-
парк», когда произошло 
столкновение с грузови-
ком. В городском транспор-
те разбились и вылетели 
стекла, многие пассажи-
ры получили порезы. По 
предварительным данным, 
шофер автобуса нарушил 
правила перестроения. 
Большинство пассажиров 
(всего пострадали 13 чело-
век) получили незначитель-
ные повреждения от битого 
стекла, в том числе бере-
менная женщина — у нее 
травма глаза. Состояние 
двоих раненых тяжелое. 

СУДЬБОЙ СТАРОГО ЗАБОРА 
ЗАИНТЕРЕСОВАЛИСЬ ПОСЛЕ 

СТРАШНОЙ ГИБЕЛИ ЛОСЯ  

На острые штыри кова-
ного забора напоролся 
взрослый лось, пытав-
шийся перемахнуть через 
ограждение Истринского 
городского стадиона. 
Мертвое животное, повис-
шее на прутьях, обнаружи-
ли местные жители.

Как стало известно «МК», 
жуткую находку истринцы 
сделали 4 августа утром. 
Они тут же сообщили в 
службу 112, и расследо-
ванием случившегося сра-
зу занялись специалисты 
управления госохотнад-
зора минэкологии Москов-
ской области. Они сняли 
500-килограммового со-
хатого с острых заборных 
стоек (операцию провели 
усилиями семи человек) 
и отправили животное на 
скотомогильник.

Оказалось, что это не 
первый случай, когда лоси 
натыкаются на острые де-
тали заборов, — подобные 
случаи уже были зафик-
сированы в Балашихе и 

Щелкове. Живот-
ные нередко из 
любопытства вы-
ходят в города и 
действуют по ло-
гике: вижу цель, 
не вижу препят-
ствий. Взрослая 
особь способна 
легко взять вы-
соту до двух ме-
тров, однако, если 
прыжок слабый, 
обитатель леса 
может поцарапать 
живот или, того 
хуже, погибнуть 
от страшных ран, 
как истринский 
сохатый. Кстати, 
в здешних лесах 

по итогам зимнего учета 
водится более 700 голов 
лосей, при этом кормовой 
базы вполне достаточно, 
чтобы их популяция вырос-
ла даже до тысячи голов.

Инспектора госохот-
надзора сейчас собирают 
материалы по этому ин-
циденту, чтобы передать 
их в прокуратуру. Над-
зорное ведомство в свою 
очередь должно провести 
экологическую эксперти-
зу объекта и установить, 
есть ли у собственников 
стадиона согласование 
на установку этого злос-
частного забора; впрочем, 
само ограждение древнее 
«как мамонт», и собрать на 
него документы будет де-
лом не таким простым. По 
итогам расследования со 
всех причастных к установ-
ке травмоопасного объекта 
будет взыскан ущерб за не-
предумышленную гибель 
животного. На сегодняш-
ний день он составляет 80 
тысяч рублей.

КАЛИТКИ ЭЛИТНЫХ ДОМОВ ХОТЯТ СДЕЛАТЬ ГОСТЕПРИИМНЕЕ
Сделать дворы элит-

ных жилых комплексов 
доступнее для простых 
москвичей предложили 
активисты Российской об-
щественной инициативы. 
Правда, способ эксперты 
нашли весьма необычный 
— не сносить заборы и 
шлагбаумы, а изменить 
дизайн калиток.

Авторы инициативы про-
анализировали ситуацию 
с пешеходным движением 
в зоне жилой застройки в 
районе ЦПКиО им. Горь-
кого и на Ленинском про-
спекте. В этом районе 
оказалось много домов, 

жильцы которых случай-
ным прохожим во дворе 
не рады. Разработчики 
проекта жалуются, что 
свободно пройти от одно-
го дома к другому невоз-
можно. Приходится либо 
закладывать лихой крюк 
через полрайона, либо 
выходить на проезжую 
часть. Проблему авторы 
видят в калитках и будках 
охраны. Первые, по мне-
нию экспертов РОИ, зача-
стую слишком узки и рас-
положены так, что пройти 
сквозь калитку можно с 
солидным риском для 
здоровья. Либо дверца 

загнана вплотную к кар-
низу, либо установлена 
впритык к отмостке дома. 
Более того, общественни-
ки измерили столичные 
калитки и решили, что 
те созданы специально, 
чтобы поиздеваться над 
горожанами. Просочиться 
во двор с детской коля-
ской, большими сумками 
или раскрытым зонтом не-
возможно. Чтобы испра-
вить ситуацию, авторы 
предлагают унифициро-
вать размеры калиток во 
всех домах, обитатели 
которых решили отгоро-
диться от окружающего 

мира. Если идея получит 
одобрение, ограждения 
станут одинаковых габа-
ритов, позволяющих без 
проблем провезти люльку 
даже не с одним ребен-
ком, а с двойней. Еще 
одно предложение от об-
щественников — обязать 
собственников квартир в 
таких домах или управдо-
мов устанавливать будки 
охраны рядом с калиткой, 
а не где придется. Это 
нужно, чтобы страж до-
мовладения мог в любой 
момент пропустить на тер-
риторию гостей дома или 
прохожих.

СЛЕДСТВИЕ ОПРЕДЕЛИЛОСЬ 
С РОЛЬЮ НОТАРИУСА В ДЕЛЕ 
РОДНЫХ АЛЕКСЕЯ БАТАЛОВА

Компанию Наталии Дрож-
жиной и Михаилу Цивину, 
которые едва не завладе-
ли недвижимостью род-
ственников легендарного 
актера Алексея Баталова, 
в уголовном деле составит 
их «бизнес-партнер» — но-
тариус Дмитрий Бублий. О 
возбуждении дела в отно-
шении нотариуса в среду, 4 
августа, сообщила пресс-
служба Мосгорпрокура-
туры.

Как рассказал «МК» ад-
вокат дочери и вдовы Ба-
талова Сергей Лукин, с 
помощью этого нотариуса 
Цивину и Дрожжиной уда-
лось провернуть не одну 
сделку с недвижимостью. 
Блюстители закона изучи-
ли изготовленные Бублием 
договоры пожизненного 
содержания с иждивени-
ем, на основании которых в 
собственность фигурантов 
уголовного дела перешли 
доля в квартире, кварти-
ра и нежилое помещение 
Марии Баталовой и вдовы 
Гитаны Леонтенко.

В итоге в отношении но-
тариуса было возбуждено 
уголовное дело по статьям 
УК «пособничество в со-
вершении мошенниче-
ства» и «злоупотребление 

полномочиями частными 
нотариусами».

— Дмитрий Бублий удо-
стоверял подписи потер-
певших на договорах по-
жизненного содержания 
с иждивением, — пояснил 
Лукин. — Наша позиция та-
кова: он никуда не выезжал 
и все манипуляции с доку-
ментами проводил у себя 
в нотариальной конторе, 
без участия Гитаны Леон-
тенко и Марии Баталовой. К 
ним домой он не приезжал, 
как уверяют оппоненты. Мы 
будем это доказывать. Мы 
давно добивались, чтобы 
следствие обратило вни-
мание на их «сотрудниче-
ство».

Защитник напомнил, что 
нотариус выступал в каче-
стве свидетеля в Замо-
скворецком суде, где еще 
недавно рассматривался 
гражданский иск Дрожжи-
ной к близким знаменитого 
актера. На допросе в суде 
нотариус хранил гробовое 
молчание.

Кстати, судя по тому, что 
все спорные документы и 
доверенности были состав-
лены с помощью Бублия, 
адвокат уверен: нотариус 
с Дрожжиной и Цивиным 
знакомы не один год. 

НАЧАЛЬНИЦА УЧАСТКОВЫХ ОБРЕЛА СЧАСТЬЕ 
В БРАКЕ АЛКОГОЛИКА

В квартирном мошен-
ничестве подозревается 
замначальника отделения 
участковых уполномочен-
ных ОМВД по району Коп-
тево. По версии следствия, 
с помощью сообщников 
дама-полицейский «от-
жала» две квартиры у ал-
коголика, заставив его 
вступить в брак.

Как стало известно «МК», 
примерно весной 2019 года 
капитан полиции узнала 
о существовании тихого 
алкоголика — собственни-
ка двух квартир на улице 
Михалковской, которого 
местные звали Ванькой. 
У мужчины, появившегося 
на свет в 1987 году, была 
тяжелая судьба — отец 
бросил в раннем возрас-
те, мать спилась. Воспи-
тывала Ваньку бабушка, 
в прошлом почетный док-
тор, боровшаяся на Вос-
токе с опасными заболева-
ниями типа тифа и холеры. 
Старушка тоже умерла. У 
семейства было две квар-
тиры в одном подъезде 
— «однушка» на третьем 

этаже и «двушка» на ше-
стом. Ванька закончил 
спецшколу, отучился на 
компьютерного мастера, а 
потом запил. Он был тихим 
алкоголиком, неудобств 
соседям не доставлял. В 
моменты протрезвления 
мужчина ремонтировал 
компьютеры и на полу-
ченные деньги покупал 
спиртное. 

Обстоятельства жизни 
москвича стали известны 
замначальника отделения 
участковых уполномочен-
ных. Тогда и родилась идея 
завладеть квартирами 
алкоголика. Продумать 
махинацию помог друг 
сотрудницы полиции, ра-
нее судимый гражданин. 
Он нашел соучастников. 
По его плану алкоголика 
нужно было женить, а по-
сле этого новоявленная 
жена должна была орга-
низовать продажу квартир. 
Доход предполагалось по-
делить.

В качестве жены вы-
ступила уроженка Сиби-
ри. Пользуясь пагубной 

привычкой Ваньки, она 
потащила его в загс, где 
в июле 2019 года зареги-
стрировали брак.

Продать квартиры опе-
ративно не получилось. Но 
через три месяца Ванька 
умер от цирроза печени 
— жена усердно спаива-
ла несчастного. Вдова 
через полгода вступила в 
наследство. Из родных, к 
слову, у Ваньки была двою-
родная тетка в Волгограде, 
но женщину много лет ни-
кто не видел.

Участковый, который об-
служивал улицу Михалков-
скую и не был посвящен 
в аферу, опечатал жили-
ще покойного. Вероятнее 
всего, у стража порядка 
вызвали подозрения об-
стоятельства брака и ско-
ропостижной смерти ал-
коголика. Замначальника 
отделения прокололась на 
том, что дала вдове право 
доступа в квартиру. Про-
верку по заявлению участ-
кового начала служба соб-
ственной безопасности, 
догадки подтвердились. 

telegram:@mk_srochno
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60-летний шофер автобуса 
Владимир Демин имеет 

30-летний водительский стаж.
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В Белоруссии начался суд над одними 
из самых известных белорусских оп-
позиционеров — Марией Колеснико-
вой и Максимом Знаком. Их обвиняют 
по целому ряду статей, среди которых 
попытка захвата власти неконститу-
ционным путем. За это им грозит до 
12 лет лишения свободы. Заседание 
проходит в закрытом режиме, в зал 
суда не пустили даже родственников. 

Накануне суда Мария рассказала, как 
будет готовиться к процессу: «Буду в черном 
любимом платье, красная помада обязательно, 
мейкап — по полной!» На коротеньком видео, 
которое удалось снять изданию «Спутник», 
видно, что ей удалось выполнить задуманное. 
За 11 месяцев нахождения в СИЗО Колеснико-
ва не потеряла бодрости духа: на кадрах она 
танцует и складывает руки в сердечко — один 
из символов протестов в Белоруссии. 

В это время у здания суда собрались  
родственники, друзья и представители 

независимых СМИ. На заседание пропустили 
только аккредитованных журналистов, а точнее 
— государственных. «Поддержать Марию Ко-
лесникову пришли дипломаты, родственники 
—  их всех не пустили. Ее отец имеет законное 
право присутствовать на процессе, но охрана, 
посовещавшись, ему отказала. В зал попали 
только государственные СМИ и защитники. 
Сейчас очень рискованно собираться, в городе 
много техники и патрулей. Несмотря на это, 
к суду пришли около 60 человек, чтобы под-
держать Марию и Максима», — рассказал «МК» 
пресс-секретарь штаба Виктора Бабарико 
Глеб Герман.

На сайте Генпрокуратуры Белоруссии 
описываются преступления Колесниковой и 

Знака. Итак, обвиняемые и другие лица не 
позднее 16 июля вступили в «тайный сговор», 
чтобы захватить власть в стране. План был сле-
дующий: оппозиционеры провозгласили, что 
их мнение разделяет подавляющее большин-
ство граждан, затем они публично объявили 
о победе на выборах Светланы Тихановской, 
а также заявляли о слабости действующей 
власти. «Неоднократно прямо и в завуалиро-
ванной форме призывали к признанию вы-
боров недействительными, а действующего 
главу государства  называли нелегитимным», 
—  говорится в обвинении ведомства.

Затем они объявили о создании Коорди-
национного совета, который, по их словам, 
должен был обеспечить согласие в обществе и 
способствовать преодолению политического 
кризиса. На самом же деле, уверены в генпро-
куратуре, целями организации были: захват 
государственной власти и смена политиче-
ского руководства неконституционным путем; 
разжигание политической, идеологической и 
социальной вражды в обществе; публичные 
призывы к воспрепятствованию законного 
функционирования органов государственной 
власти и управления.

«Белорусы хотят услышать, в чем суть 
этих обвинений, потому что из пресс-релизов 
суда это совершенно не ясно. Я надеюсь, что 
защите разрешат каким-то образом рассказать 
о том, что сегодня будет происходить в зале 
суда», — рассказал Глеб Герман.

По его словам, трудно спрогнозировать, 
насколько затянется судебный процесс — этого 
не могут сказать даже адвокаты. Возможно, 
суд будет идти  три месяца, может, и дольше. 
Что касается приговора, то сторонники Марии 
и Максима не верят, что он будет мягким, учи-
тывая, что Виктору Бабарико дали 14 лет за-
ключения. «Наблюдая за работой судебной си-
стемы, на мягкий и тем более оправдательный 
приговор надеяться не приходится, — говорит 
Герман. — Даже в административных делах 
очень редко суд выносит подобные решения, 
а Мария — символ протеста».

В различных интервью и письмах Колес-
никова говорит, что была готова к такому раз-
витию событий. И если бы у нее был шанс 
вернуться назад, то она поступила бы точно 
так же — порвала бы свой паспорт, не позволив 
себя насильно выдворить из страны. 

До начала президентской кампании в 
Белоруссии Колесникова не занималась по-
литикой. По профессии она музыкант, препо-
давала игру на флейте в гимназиях, выступала 
в оркестрах. За время нахождения в заключе-
нии Марии пришлось изменить имидж — из 
блондинки она стала брюнеткой. В СИЗО она 
читает книги и занимается спортом, но очень 
скучает по музыке. В одном из писем она даже 
попросила сторонников присылать ей ноты, 
потому что их можно проигрывать хотя бы 
мысленно. 

Дарья РИМСКАЯ.

В Минске начался суд над 
Марией Колесниковой 
и Максимом Знаком

 Уборочная кампания в 45 субъектах 
России проходит в штатном ре-
жиме, отрапортовал Минсельхоз. 
В лучших традициях советского 
агитпропа ведомство докладывает 
о позитивной динамике в производ-
стве овощей — как открытого, так и 
защищенного грунта. Их стоимость 
будет снижаться в связи с посту-
плением на рынок нового урожая, 
уверяют чиновники. Независи-
мые эксперты указывают на иные 
факторы, которые в долгосрочной 
перспективе разгоняют продоволь-
ственную инфляцию, полностью 
нивелируя сезонное удешевление 
овощей. 

От Москвы до самых до окраин кипит 
уборочная страда. С начала года аграрии 
уже собрали 250 тысяч тонн овощей откры-
того грунта и 880 тысяч тонн тепличной про-
дукции (в том числе 531 тысячу тонн огурцов 
и 331 тысячу тонн помидоров), что на 22,4% 
выше показателя за январь–июль 2020-го. 
В текущем сезоне Минсельхоз ожидает 
увеличения производства картофеля — на 
5%, моркови — на 3,1%, капусты и репчатого 
лука — на 1%, томатов и огурцов — на 5% и 
3% соответственно. Что касается оптовых 
цен, то они последовательно снижаются: 
картофель за июль подешевел на 11,3%, 
морковь — на 8,9%, огурцы — на 14,3%, 
помидоры — на 27,1%, лук — на 24,8%. 

 В зерновом сегменте продовольствен-
ного рынка картина несколько иная. Веду-
щие аналитические группы скорректиро-
вали прогнозы на урожайность пшеницы в 
2021 году в сторону уменьшения. Например, 
Институт конъюнктуры аграрного рынка — 
с 81,5 млн до 78,5 млн тонн, а Российский 
зерновой союз — с 83 млн до 80 млн тонн. 
Толчком к пересмотру стали новые данные 
Росстата по величине посевных площадей: 
под озимую пшеницу их было сокращено 
на 1,3 млн гектаров (до 15,5 млн гектаров). 
При этом на озимые сорта традиционно 
приходится большая часть сборов этой куль-
туры, ее урожайность почти вдвое выше, 
чем яровой. 

 «У России есть внутренние запасы зер-
на, и даже если урожай окажется меньше 
прогнозов — дефицита не будет, — говорит 
старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бо-
дрова. — В этом сельскохозяйственном году 
засушливому лету предшествовала длинная 
и богатая на осадки весна, так что в целом 
здесь будет соблюден баланс. Проблема в 
том, что качество зерновых в нашей стране 
хромает независимо от погодных условий, 
из-за чего основные зарубежные заказчики 
порой от них отворачиваются. Что касается 
овощей, в частности «борщевого набора», 
то этот рынок балансируются как за счет 
сезонного роста, так и поставками из-за 
рубежа». 

 В этом году валовые сборы зерна про-
гнозируются на хорошем уровне. Этот объ-
ем позволит обеспечить и внутренние по-
требности страны, и экспорт, отмечает член 
аграрного комитета Торгово-промышленной 
палаты Елена Тюрина. Вместе с тем, по ее 
словам, с начала года хлеб в целом подо-
рожал (в частности «Бородинский» — на 
20%), а хлебопеки продолжают сталкивать-
ся с повышенной себестоимостью произ-
водства. В декабре 2020-го государство 
компенсировало часть затрат, а в текущем 
году, предрекая рост цен, они, похоже, до-
биваются аналогичной «милости». 

 «Дорожает все — импортные ингреди-
енты, энергоносители, без которых трудно 
себе представить производство хлебобу-
лочных изделий. Плюс повышаются затраты 
на оплату труда рабочих, — констатирует 
Тюрина. — Велика также вероятность, что к 
концу года мы увидим другие — процентов 
на 5–7 выше нынешних — цены на мясо. 
Ведь дорожают ветеринарные препара-
ты, импортные белково-витаминные сме-
си (премиксы), которые используют при 
кормлении животных, растет стоимость 
логистики — из-за более дорогого бензина. 
Речь идет о цепочке, которая тянется от 
производителя до переработки и, наконец, 
до торговых сетей». 

 По словам председателя Союза по-
требителей России Петра Щелища, не 
стоит слишком уповать на новый урожай 
отечественных культур, ожидаемый осенью. 
Сезонный фактор не способен нивелировать 
бесконечно растущие издержки агроком-
плексов на сырье, транспорт, логистику, 
удобрения, упаковку. Все это взвинчивает 
себестоимость любого продукта, и а долго-
срочной перспективе россиян ждет рост 
продовольственных цен. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
ДОРОЖАЕТ 
В «ШТАТНОМ РЕЖИМЕ»
Новый урожай овощей лишь 
ненадолго смягчит ценовую 
ситуацию

c 1-й стр.
И приговор — «В.Поляков не имеет 
звания Героя Труда РФ». Значит, 
снова мимо бюста. Больше надо 
было пахать в космосе, чтобы 

чиновнице угодить и в закон «вписаться».
Конечно, Валерию Владимировичу, док-

тору медицинских наук, профессору, которому 
27 апреля 2022 года должно исполниться 80 лет 
(к этой дате и торопятся подгадать с бюстом 
земляки), не так важно, поставят ему отлитый 
в бронзе памятник или нет. Хотя, думаю, это 
было бы каждому приятно за отданные силы 
и здоровье во славу своего Отечества. Но го-
раздо важней это его потомкам, его землякам 
— тулякам! 

Бывшие коллеги Полякова из Института 
медико-биологических проблем РАН расска-
зывают о подвигах Валерия Владимировича 
более детально. «Он проявил мужество и ге-
роизм во время участия в двух продолжитель-
ных орбитальных полетах на станцию «Мир», 
— говорит заведующий отделом внедрения, 
реализации и пропаганды научных достиже-
ний института Марк Белаковский. — Благо-
даря Полякову именно нашей стране (мы, в 
отличие от минкульта Тульской области, не 
отметаем ее славной истории советских лет) 
уже более 26 лет принадлежит абсолютный 
мировой рекорд продолжительности работы 
космонавта в течение одного полета. Этот по-
лет продолжался 437 суток 17 часов 58 минут! 
Если к этому прибавить продолжительность 

другого полета, получается 618 суток 16 часов 
34 минуты. При этом Валерий Владимирович 
провел обширную программу медицинских 
экспериментов как в рамках российской науч-
ной программы, так в содружестве с Австрией, 
Германией, Францией, США. В ближайшие 
годы по планам пилотируемых полетов никто 
не сможет побить его рекорда».

Ни туляки, ни коллеги-ученые не отметают 
заслуг своего коллеги, а вот региональные 
власти отметают. Я не верю, чтобы Татьяна 
Рыбкина лично была против сохранения памяти 
о своем знаменитом земляке. Тогда за ее от-
казом (а может, он был инициирован высшим 
начальством) видится только одно — нежелание 
тратиться на какой-то там бюст. 

Кстати, в Санкт-Петербурге еще в 2017 
году благодарные земляки установили такой 
же бюст при жизни другому прославленному 
космонавту-герою. Сергею Крикалеву. Он тоже 
первую Звезду получил в СССР, а вторую в 
России. Но в этом никто не увидел проблемы, 
и деньги нашлись.

 Их всего-то четверо в нашей стране — 
тех, кто стал Героями сразу «до» и «после» 
развала Союза. Они не разбирали, для кого 

совершать подвиги: Российская Федерация 
всегда считалась правопреемником СССР. 
Если вычеркнуть из нашей истории достижения 
советской страны, мы по большому счету мало 
чем можем похвастаться. И разве не о том ли 
следовало беспокоиться чиновнице, как о со-
хранении в памяти потомков славной памяти 
нашего народа. А то не ровен час завтра у нас 
будут признаны недостойными памятников 
и Александр Невский с Георгием Жуковым, и 
Сергей Королев с Константином Циолковским. 
Впрочем, мертвым пока вроде бы не о чем бес-
покоиться. Сергею Дрожжинову, инициатору 
создания памятника Полякову, так и ответили: 
приходите, мол, по поводу бюста спустя 10 лет 
после смерти героя. Только тогда космонавт-
герой «впишется» во все законодательные 
рамки.

Получив отказ в областном минкульте, 
Дрожжинов обратился к главе Роскосмоса 
Дмитрию Рогозину с просьбой походатайство-
вать перед губернатором Тульской области, 
Героем России Алексеем Дюминым. Надеемся, 
что здравый смысл для них важнее указа почти 
50-летней давности.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ГЕРОЙ ОТЕЧЕСТВА БЮСТОМ НЕ ВЫШЕЛ

Верховный суд разъяснил, как следует 
изымать «роскошное» единственное 
жилье у банкрота: цена продажи долж-
на покрывать существенную часть 
долга, а ключи на меньшие квадрат-
ные метры надо вручать должнику 
заранее. Число россиян, из-за долгов 
переселившихся в более скромные 
дома или квартиры, будет расти. 

Всем, кто через суд объявил и объявит 
себя банкротом, надеется на списание долгов 
или их реструктуризацию и считает единствен-
ное собственное жилье неприкосновенным 
в любом случае, надо иметь в виду, что это 
больше не так. Да, статья 446 Гражданско-
процессуального кодекса по-прежнему гаран-
тирует неприкосновенность единственного 
принадлежащего должнику пригодного для 
жизни дома или квартиры, за исключением 
заложенного по ипотеке. Но еще в 2012 году 
Конституционный суд постановил, что этот 
иммунитет не должен распространяться на 
дорогостоящую недвижимость, ее можно 
изымать, и обязал прописать в ГПК критерии 
«роскошности» жилья. 

Правительству и парламенту до сих пор 
не удалось договориться, какой же цены и пло-
щади жилье можно считать «роскошным». И в 
апреле 2021 года КС вернулся к этому вопросу, 
назвал затягивание решения проблемы «много-
летним недопустимым законодательным без-
действием» и подтвердил: даже если жилье у 
должника в собственности единственное, но 
превышает определенные нормы, продавать 
его можно. Взамен следует купить нечто го-
раздо более скромное в том же населенном 
пункте. Пока изменения в ГПК не внесены, суды 
уже сейчас должны руководствоваться именно 
таким подходом, решая вопрос в каждом слу-
чае с учетом конкретных обстоятельств. При 
этом, оговорил КС, надо определять, есть ли 
смысл продавать единственное жилье, если 
за него можно выручить сумму, не «делающую 
погоды» при погашении долга.

Проект закона, который должен обеспечить 
выполнение решений КС, в правительстве еще 
только готовят. Но в конце июня в Екатеринбурге 
продали c торгов единственную пятикомнатную 
квартиру одинокого и бездетного банкрота 
Аркадия Поторочина — взамен ему предо-
ставили однокомнатную и в пять раз меньшую 
площадь. А теперь вот Верховный суд, вынося 

определение по делу обанкротившегося биз-
несмена из Хабаровского края Владимира 
Балыкова, попутно разъяснил, как с учетом 
решений КС следует поступать судьям всех 
уровней при рассмотрении подобных дел. 

Г-н Балыков должен Россельхозбанку 34,68 
млн рублей. Эта сумма была с него взыскана как 
с поручителя по кредиту ООО «ВостокИнвест», 
где ему принадлежит 50%. Началась процедура 
банкротства, и Балыков попытался защитить 
от продажи в счет долга земельный участок (21 
сотка) и стоящий на нем дом (366,4 кв. м), един-
ственное принадлежащее ему жилье. Суды 
разных уровней принимали разные решения. 
Две первые инстанции Балыкову отказали, по-
тому что заподозрили в стремлении защитить 
иммунитетом то, что защищено быть не может: 
дом построен еще в 2012 году, но зарегистри-
ровал право собственности на него и пропи-
сался там г-н Балыков лишь в 2020 году, вскоре 
после того как стал банкротом (раньше он был 
прописан в квартире матери). А кассационный 
суд принял во внимание аргументы должника  
и решил, что жилье продавать нельзя. 

Теперь нижестоящим судам придется раз-
бираться во всех обстоятельствах заново…

В общем, во всех случаях о банкротстве 
граждан ВС рекомендовал судам руководство-
ваться несколькими правилами. В частности, 
право собственности на новую квартиру или 
дом гражданин и его семья должны получить 
до того, как утратят право собственности на 
прежние. А процедуру продажи единственного 
«роскошного» жилья следует прекращать, если 
цена на жилье упала и выручить за него мож-
но несущественные по сравнению с суммой 
долга деньги. Когда кредиторов у банкрота 
несколько, вопрос о продаже его единствен-
ного жилья должен сначала обсуждаться на 
их общем собрании, где следует выслушать 
и кредиторов, и должников, и иных заинтере-
сованных лиц. Лишь после этого суд вправе 
утвердить порядок и условия предоставления 
замещающего жилья. 

Специалист по несостоятельности и 
банкротству Радик Лотфуллин, комментируя 
определение ВС на своей странице в Facebook, 
обратил внимание, что в нем говорится не о 
«роскошном», а об «излишнем жилье», а в ка-
честве замещающего, как и в решении КС, 
предлагается давать «жилье, пригодное для 
проживания, площадью по крайней мере не 
меньшей, чем по нормам предоставления жи-
лья на условиях социального найма»: «имму-
нитет будут снимать не с реально роскошного 
жилья, а с жилья, площадь которого превышает 
нормы соцнайма», опасается юрист. (В разных 
регионах эта норма колеблется от 12 до 25 кв. 
м на человека.) К тому же ВС признал допусти-
мым предоставление замещающего жилья в 
пределах крупной городской агломерации из 
нескольких населенных пунктов, а не только в 
пределах одного населенного пункта…

В свою очередь, председатель Ассоциации 
«Банкротный клуб» Олег Зайцев в разговоре с 
«МК» назвал позицию ВС «очень аккуратной по 
отношению к должнику и взвешенной». «Мне 
кажется, суд подстелил несколько соломок, 
которых нет в постановлении КС», — сказал он: 
например, при наличии договора поручитель-
ства, как у г-на Балыкова, «предлагается сна-
чала дождаться окончания расчета основного 
должника, а уж потом приступать к реализации 
роскошного жилья поручителя, что правильно». 
Слово «излишнее» применительно к единствен-
ному жилью г-ну Зайцеву кажется неудачным и 
«попахивающим советским уплотнительством», 
но «речь идет не о том, что превышающее со-
циальную норму жилье может продаваться, а 
о том, что замещающее жилье должно быть не 
ниже социальной нормы», поясняет он. «И во-
обще большой вопрос, что дальше — дальняя 
Новая Москва без метро или самое ближайшее 
Подмосковье, — говорит он: — надо просто 
понимать, где человек работает, в какую школу 
ходят его дети — этот критерий, кстати, по-
является в определении ВС». 

Марина ОЗЕРОВА.

Верховный суд разъяснил, как 
изымать единственное жилье 
у банкрота

«РОСКОШНОЕ» 
ОТДЕЛИЛИ 
ОТ «ИЗЛИШНЕГО»

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Летчик-космонавт Валерий По-
ляков родился 27 апреля 1942 
года в Туле. За успехи в освоении 
космоса в 1989 году ему было 
присвоено звание Героя СССР с 

вручением ордена Ленина. В 1995 году ему 
присвоено звание Героя России. Он также 
является обладателем многих госнаград за-
рубежных стран: Франции, Казахстана, Аф-
ганистана. В 1994 году ему было присвоено 
звание «Почетный гражданин города Тулы».
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
Лидер 
ф и н -

ской рок-группы 
Lordi Томи Пута-
ансуу даже на 
в а к ц и н а ц и ю 
явился в привыч-
ном образе мон-
стра. Благодаря 
своему пугаю-
щему имиджу 
группа в 2006 
году стала побе-
дителем «Евро-
видения». Гово-
рят, с тех пор 
они с костюмами 
не расстаются, 
выезжая в таком 
обличье даже на 
отдых. 

Сеть покорило 
изображение 

«смущенного енота». 
Зверек забрался в дом го-
рода Далтона в поисках 
пропитания, но сам вы-
браться не смог. Хозяева 
вызвали подмогу — по-
жарных, которые аккурат-
но отловили енотика, что-
бы выпустить его на волю. 
Но перед этим сделали за-
бавный кадр, на котором 
отловленный зверек стыд-
ливо прикрывает глаза 
лапкой. «Как вы видите, он 
выглядит довольно сму-
щенным по поводу всей 
этой ситуации, но тут со-
вершенно нечего стыдить-
ся!» — написали спасате-
ли. 

КАДР

ОПРОС

ЭКСТРЕМИЗМ

В здание правительства Украины в 
среду утром ворвался ветеран АТО 
Владимир Прохнич. Мужчина держал в 
руке гранату РГН, из которой, по его словам, 
он уже выдернул чеку. Операция по его 
обезвреживанию заняла около часа. Ветеран 
не успел выдвинуть никаких требований до 
того, как был схвачен полицией. Помощь 
в его задержании оказал друг Прохнича, 
который вступил с ним в переговоры. Уже 
направляясь к полицейской машине, ветеран 
АТО так объяснил свои действия: «Нужно 
было так сделать просто».
Справка «МК»: О Прохниче известно, что он 
родился в городе Ирпене в 1978 году. На 
Донбассе он служил сапером в батальоне 
«Айдар» в районе города Счастье в Луган-
ской области. Во время боевых действий 
был контужен и дважды ранен. В 2015 году 
президент Украины Петр Порошенко на-
градил его орденом «За мужество» тре-
тьей степени. После Донбасса он открыл в 
родном городе автомастерскую. Судя по его 

странице в Facebook, мужчина негативно 
относится к президенту Украины Владимиру 
Зеленскому, придерживается националисти-
ческих взглядов. 

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
на сайте 

СОН В РАБОЧИЙ ДЕНЬ
(опрос сайта Зарплата.ру)

Хотели бы иметь 
возможность
вздремнуть на работе

Против сна на работе

Не смогли бы заснуть 
на работе,
даже если бы это было 
разрешено

Затруднились 
с ответом

И так спят на работе
(в подсобке 
или во время обеда)

37%

31%

2%

25%

5%

Такие данные привел Рос-
космос в своем Telegram-
канале. Как говорится в 
сообщении ведомства, 
«если собрать весь косми-
ческий мусор, находящийся 
на орбитах вокруг Земли, 

получится более семи тысяч 
тонн — это вес груженого же-
лезнодорожного состава из 
более чем 70 вагонов». Еже-
дневно автоматизированная 
система предупреждения 
об опасных ситуациях в 

околоземном космическом 
пространстве (АСПОС ОКП) 
получает от трех до десяти 
сообщений о сближениях 
российских космических 
аппаратов с потенциально 
опасными объектами.

космического мусора 
находится на орбите ЗемлиБолее 7 тыс. тонн

ЦИФРА

ЭКСТРЕМИЗММ

ВВВ здание правительства УУ Украины в 
среду утром ворвался ветеран АТО 
Владимир Прохнич. Мужчина держал в 

ВЕТЕРАН АТО ПРИШЕЛ К МИНИСТРАМ С ГРАНАТОЙ

КАЗУС

ЧЕРНЫЙ КОТ ПРОТИВ МЕДВЕДЯ
Отважный черный кот защитил своих 
хозяев от медведя. Дело было в Якутии, во 
время семейного выезда на пикник.  Отды-
хающие взяли с собой на природу домаш-
него любимца, который бродил по полянке. 
В какой-то момент кот принял «боевую 
стойку», выгнув спину и распушив хвост. На 
кадрах видео видно, что из чащи появляется 
косолапый, который подходит совсем близко 
к людям. Видимо, мишка решил поживиться 
запасами для пикника. Но кот не отступает и 
начинает шипеть, отбивая попытки косола-
пого напасть. В результате медведь решил 
ретироваться. Что удивительно: хозяева сни-
мали всю эту сцену, ничуть не испугавшись 
дикого зверя. За кадром даже слышны шутки: 
«Вася, успокойся! Не надо нам столько мяса!» 

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

МЕГАН МАРКЛ ОТМЕТИЛА 40-ЛЕТИЕ
Главной героине сканда-
лов в британской королев-
ской семье Меган Маркл 
исполнилось в среду 40 
лет. Несмотря на конфликт 
с супругой принца Гарри, 
герцог и герцогиня Кем-
бриджские в среду вместе с 
королевой и знаменитостями 
поздравили Меган, герцоги-
ню Сассекскую, с 40-летием. 
Рядом с фотографией Меган, 
сделанной во время ее тура 
по Австралии в 2018 году с 
принцем Гарри, в офици-
альных аккаунтах принца 
Уильяма и его жены Кейт в 
социальных сетях помеще-
на надпись: «Поздравляем 
герцогиню Сассекскую с 
40-летием!» Через несколько 

минут на странице королев-
ской семьи в Твиттере было 
опубликовано аналогичное 
сообщение с серией изо-
бражений Меган. «Поздрав-
ляем герцогиню Сассекскую 
с днем рождения!» Как пишут 
СМИ, Меган решила отпразд-
новать свой сороковой день 
рождения с принцем Гарри и 
двумя детьми пары — двух-
летним Арчи и родившейся 
в июне Лилибет — в их 
особняке Монтесито в Санта-
Барбаре (Калифорния). 
Ранее высказывались пред-
положения, что Меган Маркл 
собралась устроить вечерин-
ку на территории своего дома 
примерно с 65 ближайшими 
друзьями и семьей.
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Статья экспертов Дмитрия Кобака 
из Еврейского университета в 
Иерусалиме (Израиль) и Ариэля 
Карлински из Университета Тю-

бингена (Германия) об избыточной смертности 
в период пандемии ковида вышла в рецензи-
руемом журнале eLife.  Сегодня избыточная 
смертность, определяемая как увеличение 
смертности от всех причин по сравнению с 
ожидаемой смертностью, считается наиболее 
объективным показателем числа погибших от 
COVID-19.

Страны мира сообщили о 4,2 млн смертей 
от SARS-CoV-2 с начала пандемии до конца 
июля 2021 года, но фактическое число смертей, 
скорее всего, выше. По исследованию журнала 
The Economist, еще в апреле оно оценивалось 
в 10 миллионов. В то время как в некоторых 
странах могут быть несовершенные системы 
подсчета смертей, другие страны могут на-
меренно занижать данные. Чтобы получить 
более точную оценку смертности от такого со-
бытия, как пандемия, ученые часто сравнивают 
общее количество смертей в стране во время 
события с ожидаемым количеством смертей, 
основанным на данных предыдущих лет. Это 
позволяет определить, сколько избыточных 
смертей произошло во время события.

До сих пор не существовало глобально-
го, часто обновляемого хранилища данных о 
смертности от всех причин по странам. Чтобы 
восполнить этот пробел, Кобак и Карлински 
собрали еженедельные, ежемесячные или 
ежеквартальные данные о смертности от всех 
причин из 103 стран и территорий, которые на-
ходятся в открытом доступе в виде регулярно 
обновляемого набора данных о смертности в 
мире, и использовали этот набор данных для 
расчета избыточной смертности в каждой стра-
не во время пандемии COVID-19, но и этот спи-
сок неполный, например, там нет Турции. Для 
более точного подсчета смертей, вызванных 
COVID-19, Карлински и Кобак создали базу дан-
ных под названием World Mortality Dataset. 

Ученые обнаружили, что в нескольких наи-
более пострадавших странах (Перу, Эквадор, 
Боливия, Мексика) избыточная смертность 
превышала 50% ожидаемой годовой смерт-
ности или превышала 400 дополнительных 
смертей на 100 000 населения (Перу, Болгария, 
Северная Македония, Сербия). В то же вре-
мя в нескольких других странах (например, в 
Австралии и Новой Зеландии) смертность во 
время пандемии была ниже обычного уровня, 
предположительно, из-за мер социального 
дистанцирования, снижающих инфекционную 
смертность, не связанную с COVID.

Кроме того, ученые выяснили, что, хотя 
многие страны очень точно сообщают о 
смертях от COVID-19, некоторые страны су-
щественно занижают свои данные о смертях 
от коронавируса (например, Никарагуа, Рос-
сия, Узбекистан), вплоть до двух порядков 
(Таджикистан, 100 раз).

О том, в чем причина сильных различий в 
статистике смертности между разными стра-
нами, обозревателю «МК» рассказал Алексей 
РАКША:

— Это зависит исключительно от действий 
правительств и поведения населения. В стра-
нах, где смогли убедить народ, что необходимо 
беречься, носить маски, вакцинироваться, 
принимали меры, в том числе, локдауны, ком-
пенсировали населению потери, чаще всего 
смертность минимальна. Мы видим это по 
Скандинавии (кроме Швеции), Сингапуру, 
Южной Корее, Исландии, Австралии, Новой 
Зеландии, Тайваню. И даже такая большая 
интегрированная в Евросоюз страна, как 
Германия, пострадала намного меньше, чем 
почти все ее соседи, — там вводились более 
адекватные меры, там более дисциплиниро-
ванное население, есть открытые данные, точ-
ная статистика, хорошо выстроенная система 
здравоохранения. У нас же большая страна 
с неоднородным населением, но, с другой 
стороны, слабыми транспортными связями 
между разными регионами и с зарубежьем. 
Вирус пришел к нам с опозданием, у нас было 

время отреагировать на угрозу адекватно, но 
этого не произошло. Почти никакие меры из 
тех, что принимались в Европе, у нас не при-
нимались. Локдаун оказался неэффективен 
и был отмене в мае 2020 года, денег людям 
почти не раздали. Распространение вируса 
шло все прошлое лето, а осенью, когда уже 
даже слабые ограничения были сняты, на-
чалось очередное ухудшение ситуации, но 
уже никаких самоизоляций не вводилось, и 
денег населению никто не давал; почти все 
вышли на работу. Фактически государство 
пожертвовало своими гражданами, чтобы 
сэкономить деньги.

— На протяжении всей пандемии вы 
проводите анализ реальной избыточной 
смертности. Какова она, по вашим оцен-
кам, на сегодня?

— В обзоре моих коллег Кобака и Карлин-
ски по России июнь явно недооценен. У них 
по конец июня наша избыточная смертность 
оценивается с начала пандемии в 550 тысяч; 
по моим оценкам — это 555–560 тысяч. Но, я 
считаю, самым страшным по итогу месяцем 
года у нас будет июль (70-100 тысяч). По моей 
суммарной оценке, за все время пандемии 
избыточная смертность в России составила 
более 640 тысяч, в том числе 360 тысяч смертей 
пришлось на прошлый год. Это больше, чем в 
США и любой развитой стране мира, и, воз-
можно, даже больше, чем в Бразилии. Россия 
явно в тройке лидеров по этому показателю. 

Иосиф Бродский как-то заметил: «Каким 
бы отвратительным ни было ваше положе-
ние, старайтесь не винить в этом внешние 
силы: историю, государство, начальство, 
расу, родителей, фазу луны, детство, не-
своевременную высадку на горшок — меню 
обширное и скучное...». 

    Строго говоря, Бродский не первый, 
кто пришел к такому выводу. В знаменитом 
сборнике «Вехи» читаем: «Обвинять во всем 
начальство и обстоятельства жизни — ум-
ственная и нравственная лень — рудимент 
рабской психологии». 

Упование на непобедимые внешние 
обстоятельства — не что иное, как инфанти-
лизм взрослых. Свое воплощение он находит 
в игнорировании собственных ошибок, не-
желании за что-либо отвечать в собственной 
жизни, в претензиях к собственным детям. 
Все это характерно для людей, неспособ-
ных к сложному мышлению. Их, как прави-
ло, отличает паника, агрессия, отсутствие 
эмпатии. 

Впрочем, винить за это людей нель-
зя. Понятно, что в наше время это психоз, 
вызванный пандемией. Но этот психоз от-
ражает настроение широких масс населе-
ния. Люди в массе своей не готовы трезво 
взглянуть на ситуацию.

Не так давно в высоком присутственном 
месте я в который раз убедился в инфанти-
лизме взрослых. Серьезные специалисты 
обязаны, преодолевая профессиональный 
снобизм, выходить с доверием и понима-
нием к неискушенным людям, терпеливо 
разъясняя их заблуждения. Но обратимся 
к конкретной ситуации.

Представители так называемой роди-
тельской общественности требовали за-
претить цифровизацию, якобы наносящую 
непоправимый урон детской психике. И 
это притом, что с ее введением появилась 
уникальная возможность виртуальных путе-
шествий по любой художественной галерее 
мира — от Лувра до Эрмитажа, по одному 
щелчку посмотреть гоголевского «Ревизора» 
с Папановым в роли городничего и Миро-
новым в роли Хлестакова и т.п.

С их точки зрения, в результате при-
менения гаджетов у детей возникает «циф-
ровой аутизм». При этом они ссылаются на 
науку. Наука-де это доказала. Какая такая 
наука? При чем здесь аутизм? Что называ-
ется, слышал звон, да не знает, где он. 

Серьезный психотерапевт Андрей Кур-
патов утверждает, что люди, страдающие 
расстройством аутического спектра, не 
могут испытывать эмпатию, проявлять со-
чувствие к другому человеку, понимать, что 
он живой, что у него свои представления о 
мире, свои мотивы, желания, переживания. В 
данном контексте речь идет о болезни мозга, 
никак не связанной с цифровизацией. 

Между тем тот же А.Курпатов говорит о 
«цифровом аутизме». Это состояние, когда 
современный здоровый мозг отказывается 
проявлять сочувствие к другому человеку. 
Эмпатия постепенно формируется у ре-
бенка — с возрастом, когда активно раз-
вивается его прифронтальная кора. Это 
самая сложная, самая высокая психическая 
сфера. Человек учится понимать, входить в 
положение другого, слышать его аргументы. 
Так что термин «цифровой аутизм» в данном 
контексте всего лишь метафора. И «цифро-
вого аутизма» в каждом из нас все больше 
и больше, а значит, меньше сочувствия, 
банального взаимопонимания, человече-
ского такта, внимания к чувствам другого 
человека. Накал агрессии в социальных 
сетях свидетельствует о том, что в них мы 
общаемся с собственными галлюцинация-
ми, а вовсе не с другими людьми.

Тем временем вырванный из контекста 
термин побуждает людей выдвигать катего-
рические требования к школе: немедленно 
отменить цифровизацию, согласовывать с 
родителями учебные планы и используемые 
методики обучения. Такая вот тотальная де-
мократия, когда, проводя операцию, хирург 
должен, даже обязан, согласовывать план 
ее проведения и применяемые методики 
с больным. 

Справедливости ради надо отме-
тить, что поиск внешних обстоятельств, 
о которых говорит Бродский, перечисляя 
«обширное скучное меню», с помощью 
которого люди стремятся найти причины 
своих несчастий, характерен не только для 
несложных людей. В равной мере этим 
недугом страдают личности творческие, 
пытающиеся избавиться от депрессии. 
Отчего так?

Дело в том, что творческие личности, 
как правило, разорваны и потому испыты-
вают глубокую внутреннюю дисгармонию. 
Причины могут быть разные: например, 
особенности сексуального характера и 
состояние здоровья. Так, Ги де Мопассан, 
узнав, что у него наследственный сифилис, 
ушел на корабле в море, где и написал 
бóльшую часть своих произведений. А 
Оскар Уайльд, имевший нетрадиционную 
сексуальную ориентацию, вдобавок стра-
дал от слоновьей болезни, что ему, чело-
веку с явным нарциссическим расстрой-
ством, переживать было мучительно. 

Среди причин внутреннего разрыва в 
душе творческих личностей — чередования 
в их биографиях периодов безусловного 
признания читающей аудиторией и неспра-
ведливых поношений литературной черни, 
на поводу которой идут власти предержа-
щие, а иногда они же сами в конъюнктурных 
политических целях организуют кампанию 
травли писателей. Среди таких писателей 
Лесков, Зощенко… Список можно расши-
рять еще долго. 

Между тем складывается впечатление, 
что прорыв в подлинное творчество только 
и возможен, когда художник работает, что 
называется, на разрыв аорты. 

«Жизнь происходит от «неустойчивых 
равновесий». Если бы равновесия были 
везде устойчивы, не было бы и жизни. 
Но неустойчивое равновесие — тревога, 
«неудобное мне», опасность. Мир вечно 
тревожен и тем живет», — писал великий 
Розанов.

Упаси боже, я нисколько не разделяю 
убеждений тех, кто любое творчество объ-
ясняет психическими отклонениями. Но 
согласитесь, озарение часто приходит к 
художнику тогда, когда ум с сердцем не 
в ладу, тогда сам процесс творчества из-
лечивает кровоточащую душу. Периоды 
творческого подъема неизбежно череду-
ются с депрессией. 

Но при всем при том всем — и худож-
никам, и обычным людям — хочется до-
стижения душевной гармонии, согласия с 
самим собой. Как достичь этого желанного 
равновесия, как преодолеть свои комплек-
сы, страхи и фобии? Ответ очевиден: найти 
им разумное объяснение. Но весь фокус в 
том, что одного простого разумного объяс-
нения не существует, человеческая психика 
слишком сложна, чтобы вскрывать ее с по-
мощью одной универсальной отмычки.

На это справедливо указывает пси-
хотерапевт Андрей Курпатов: «Честно го-
воря, я не большой любитель отдельных 
направлений в психотерапии. Любая такая 
школа ограниченна, находится в рамках 
одной доктрины, а человек сложен. Он 
может находиться в разных состояниях: 
одно дело реакция на стресс, другое — 
патологические реакции, пограничные или 
даже тяжелые психические расстройства. 
Для того чтобы оказать пациенту помощь, 
нужно иметь очень большой объем профес-
сиональных знаний: и о том, как психика 
устроена, и о том, как работает мозг, о его 
биохимии. То есть надо знать и нейрофи-
зиологию, и психотерапию, и конкретные 
психотерапевтические практики. Ни одна 
узкая школа таким арсеналом знаний и 
средств не обладает. Как правило, это 
одномерные концепции или даже какие-
то очень простые идеи, типа того, что про-
блемы из детства и т.д. Человек сложнее 
значительно». 

Специалистам остается одно: не ле-
ниться, а терпеливо разъяснять людям, 
рассчитывая на их постепенное избавление 
от инфантилизма.
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ПАНДЕМИЯ

ПУТЕШЕСТВИЯ

ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ И ДЕТСКИЕ ВЗРОСЛЫЕ
Нельзя свои комплексы и фобии списывать на внешние 

обстоятельства

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Охота и охотники сегодня
✔ В Подмосковье открывается летне-
осенняя охота
✔ Интересный способ добычи бобра
✔ Фестиваль «Петров день в Тюнеже»
✔ Незаконное оружие
✔ О черных дратхаарах

✔ Стиль хода легавой
✔ Обсуждаем изменения в Закон об 
оружии
✔ Письма наших читателей
✔ Вести с водоемов
✔ Ловля линя
✔ Поговорим о карасе

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 

«РОССИЙСКОЙ 
ОХОТНИЧЬЕЙ 

ГАЗЕТЫ» №13–14 

Во время пандемии россияне разде-
лились на два типа: первые и думать 
забыли о любых путешествиях (по 
разным причинам), а вторые ищут 
возможности хоть как-то организо-
вать себе летний отдых. Высокий 
сезон закончится в сентябре, но уже 
можно делать предварительные вы-
воды: Турция, Крым и балтийские 
курорты Калининградской области 
набирают популярность, а вот от 
поездок в Краснодарский край на-
род отказывается — после введения 
решения об обязательной вакцина-
ции туристов продажи упали в 5 раз. 
Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России Майя 
Ломидзе рассказала о состоянии 
туристической отрасли и поделилась 
прогнозами насчет будущих поездок 
в Египет и Венгрию. 

Прямые рейсы на египетские курорты на 
Красном море — в Хургаду и Шарм-эль-Шейх 
— запустят 9 августа 2021 года, но только из 
Москвы. По словам Майи Ломидзе, значение 
этой новости сложно переоценить, но про-
гнозировать продажи пока рано.

— Россияне очень ждали Египет. Когда 
устали ждать, все равно находили возмож-
ность добраться до курортов на Красном 
море — летали через Каир. Теперь разрешено 
на курорты. Пока полеты только из Москвы и 
только регулярными рейсами, это примерно 
30 тысяч человек в неделю. Минимальная 
стоимость тура на человека в Хургаду на 
неделю — 40 тысяч рублей (в 4 звездах на 
«все включено») плюс ПЦР, который надо 
сдавать невакцинированным. Дороговато. 
Пока не можем оценить спрос, — объяснила 
Ломидзе.

Эксперт добавила, что в 2015 году (в по-
следний год перед тем, как Россия закрыла 
авиасообщение с курортами Египта) 2,3 млн 
человек в год улетали в эту страну. Сейчас, 
даже если чартерная программа будет за-
пущена, то это направление не сможет вос-
становиться достаточно быстро даже при 
высоком спросе. Через год — может быть, но 
только если не будет очередных волн панде-
мии, ограничений на передвижения, вспышек 
коронавируса в Египте... Словом, только при 
совпадении очень многих факторов. 

Еще одна приятная новость для вла-
дельцев загранпаспортов — Венгрия: с 27 
июля 2021 года Будапешт разрешил въезд 
россиянам при наличии действующей шен-
генской визы и свидетельства о вакцинации 
(российская вакцина принимается). По сло-
вам Майи Ломидзе, это тоже долгожданная 
новость: по сути, это означает возвращение 
возможности поехать в Европу «погулять», а 
не на море.

— Венгрия до пандемии позиционирова-
лась как страна для экскурсионных поездок, а 
также для лечения и восстановления — там 96 
минеральных источников. Это первая открыв-
шаяся для нас Европа, первое экскурсионное 
направление, которого очень не хватало. Пока 
не понятно, как будут оформляться визы, мы 
ждем ясности, — добавила Ломидзе. 

Также Майя Ломидзе с сожалением 
отметила, что туризм — как заграничный, 
так и внутренний — в 2021 году становит-
ся уделом обеспеченных россиян, а вот 

бюджетные направления и «пакеты» прак-
тически исчезли.

— Что можно сказать об отрасли? Тури-
стическая индустрия уже приноровилась к 
постоянно меняющейся реальности. Спрос 
значительно превышает прошлый год, и он 
всего на 10% меньше, чем в 2019 «мирном» 
году. Однако средняя стоимость любого от-
дыха выросла на 25%. Колебания цен отли-
чаются, но тенденция налицо. Чартеры не 
допущены практически нигде, кроме Турции 
и Албании. Остальные страны — только на 
базе регулярной перевозки. Явное сниже-
ние спроса даже в Турции, хотя это самое 
массовое, дешевое выездное направление с 
возможностью улетать на чартерных рейсах 
и вообще пляжное направление №1 на про-
тяжении последних 15 лет. Едут отдыхать 
обеспеченные туристы. Пускай не по тем 
ценам, как хотелось бы. Поездки пользу-
ются спросом у обеспеченных туристов, но 
есть несколько нюансов. Во-первых, люди 
бронируют в последний момент. Во-вторых, 
ищут возвратные тарифы, чтобы можно было 
отказаться когда угодно без штрафа, — рас-
сказала Ломидзе.

Она назвала «главным сюрпризом сезо-
на» решение губернатора Краснодарского 
края по размещению туристов в гостиницах. 
Напомним, что с 1 августа 2021 года на курор-
ты Краснодарского края допускаются туристы 
только после предъявления сертификата о 
вакцинации вторым компонентом вакцины, 
а в случае противопоказаний к вакцинации 
необходимо иметь в наличии справку о меди-
цинском отводе и отрицательный результат 
ПЦР-теста на коронавирус, полученный не ра-
нее чем за три календарных дня до заселения. 
Соответствующее постановление подписал 
губернатор Вениамин Кондратьев. 

— Это беспрецедентная история: когда 
условия въезда в самый популярный регион 
внутри страны суровее, чем условия въезда 
в зарубежные страны. Уже аннулировано 
25–30% туров, объем продаж упал в 5 раз. 
Эта новость серьезно повлияла на распреде-
ление потоков как в России, так и за рубежом. 
Допускаю, что если бы этого не произошло, 
то спрос мог бы вернуться на уровень 2019 
докризисного года, а сейчас он меньше на 
10% именно из-за снижения популярности 
Краснодарского края, — отметила Ломидзе. 
По ее словам, в Краснодарском крае многие 
отели в августе, в разгар сезона, просто за-
крываются — нет окупаемости. Единствен-
ный, по словам Ломидзе, способ вернуть 
туристов в Краснодарский край — это ввести 
альтернативу и разрешить отдыхать с ре-
зультатами ПЦР-тестов, а не только после 
вакцинации.

Эксперт добавила, что в Крыму сейчас 
ситуация гораздо приятнее — спрос уже на 
20% превышает показатели 2019 года! Однако 
до Краснодарского края, увы, полуострову 
далеко: площадь не та, инфраструктура не 
та, нет тех туристических мощностей. Также 
Ломидзе отметила, что в 2021 году россияне 
активно интересуются отдыхом на Балтий-
ском море в Калининградской области, а 
также вырос спрос на поездки на Байкал и 
на Сахалин. 

Дарья ТЮКОВА.

ТУРИЗМ НЕ ДОРОЖИТ 
ЛЮБОВИЮ НАРОДНОЙ
Глава АТОР раскритиковала 
политику Краснодарского 
края и понадеялась на скорое 
возобновление турпотока 
в Египет

Мы уже настолько привыкли, что 
для поездки в отпуск надо сдавать 
анализы и собирать справки, что 
отсутствие этого требования вызы-
вает удивление и даже недоверие. 
А еще — путаницу, ведь многие на-
правления регулярно меняют усло-
вия въезда туристов в зависимости 
от эпидемиологической обстановки 
как у себя, так и в стране, откуда 
прибывает гость. Жесткость сани-
тарного кордона также зависит от 
плотности турпотока: если туристов 
мало, власти стараются привлечь их 
максимальным смягчением въезд-
ных требований. 
С помощью экспертов мы выяснили, 
можно ли в августе выехать куда-
либо без медицинской волокиты 
вовсе и где она минимальна. 

В большинстве стран мира сегодня, 
если они не закрыты для гостей из-за ру-
бежа в принципе, при въезде необходимо 
предъявить либо прививочный сертификат 
(вакциной, признанной данной страной), 
либо справку об отрицательном результате 
ПЦР-теста на COVID-19, сделанного не позд-
нее чем за 72 часа до прибытия. В отдельных 
местах принимаются также медсправки о 
перенесенном в течение последнего полу-
годия ковиде, о наличии антител и о меди-
цинском освобождении от вакцинации. Но 
остались ли на карте планеты места, куда 
можно заехать по старинке, имея при себе 
только паспорт?

— Всего с одним документом — обще-
гражданским паспортом — россияне могут 
приехать только в Калининградскую область, 
которая официально не вводила требований 
о предоставлении тестов или сертифика-
тов о вакцинации, — отвечают в столичной 
турфирме. — Также на остров Сахалин и в 
отдельные места Кавказа. Но вообще, если 
говорить о внутреннем туризме, то требо-
вания зависят от того, где вы собираетесь 
жить. В частном секторе, к примеру, могут 
не спросить ни тест, ни сертификат даже в 
Краснодарском крае, где официально тре-
бования к туристам с 1 августа ужесточены. 
И наоборот: отдельные здравницы в том же 
Калининграде и окрестностях могут иметь 
собственные требования. 

Крупный российский туроператор под-
тверждает: для путешествия в Калининград 
никакие медсправки не нужны, примерная 
стоимость недельного тура — около 60 тыс. 
руб. на двоих в отеле уровня 4 звезды. Там 
же отмечают рост популярности среди рос-
сиян туров на Сахалин: в силу поднятия туда 
чартеров из городов европейской части 
страны перелет стал доступнее, а это и есть 
самая затратная статья расходов в путеше-
ствии на остров. Чартерная программа из 
Москвы на Сахалин запущена с июля, а с 8 
августа заработает и в обратном направ-
лении, привозя туристические группы из 
Южно-Сахалинска в Москву. Цена недель-
ного тура на Сахалин на базе чартерного 
перелета начинается от 40 тыс. руб. и далее 
зависит от размещения и насыщенности 
экскурсионной программы. 

— Без медсправок и даже без загран-
паспорта, только с внутренним, с 4 августа 
россияне могут попасть в Абхазию, — до-
бавляют в столичной турфирме. — Но только 
по суше со стороны РФ через КПП Псоу. То 
есть для начала нужно добраться до Адлера. 
Туры в Абхазию с перелетом до Сочи есть 
у всех туроператоров. Самостоятельно за-
бронировать билет и жилье через Интернет 
выйдет дешевле, но опаснее. По деньгам вы, 
конечно, выиграете, но и в случае проблем 

вам никто не поможет. А Абхазия все же 
республика южная, темпераментная и не 
всеми признанная… 

Среди зарубежных направлений, куда 
российский отпускник может отправиться 
только с загранпаспортом в кармане, ли-
дирует Албания. Эта страна еще 1 апреля 
отменила для россиян визы (до 31.12.2021 
граждане РФ могут 90 дней спокойно пре-
бывать на территории страны без каких-
либо отметок в паспорте), затем каран-
тин, а теперь и ПЦР-тесты (а сертификат 
о вакцинации албанские власти никогда 
и не требовали). Правда, групповым пу-
тешественникам рекомендуют оформить 
медстраховку, покрывающую лечение. В 
Тирану — столицу гостеприимной Албании 
— есть прямые рейсы из Москвы, Самары и 
Екатеринбурга. Если верить крупному отече-
ственному туроператору, уверяющему, что 
«разработал привлекательный албанский 
турпродукт», недельный отдых на албан-
ском курорте Саранда на Ионическом море, 
недалеко от греческого острова Корфу, в 
августе обойдется в сумму от 43 тыс. руб. 
на человека.

Не потребуется никаких медицинских 
документов и при поездке в Мексику. Пря-
мые вылеты в Мехико есть из Москвы, однако 
в силу расстояния за недельный тур на двоих 
на мексиканскую ривьеру придется отдать 
от 161,3 тыс. руб.

Не спрашивают у россиян никаких мед-
справок также Доминикана и Черногория, 
однако путешествие в две последние ослож-
няется отсутствием авиасообщения с РФ. 
Россияне, добирающиеся в Черногорию 
стыковочными рейсами через другие стра-
ны, жалуются, что некоторые авиакомпании 
все еще требуют с них при посадке ПЦР-тест, 
хотя для россиян Черногория официально 
отменила его еще в конце апреля. 

Еще ряд стран допускает россиян без 
ПЦР-теста, но только при наличии прививки 
— соответственно, отечественной вакциной. 
В Европе только с сертификатом о вакци-
нации россияне могут попасть в Болгарию, 
Венгрию, Румынию, Эстонию, на Кипр и на 
португальский остров Мадейра. Из европей-
ских стран российскую вакцину официально 
признала также Словакия, но въехать туда 
без ПЦР-теста привитые россияне все равно 
пока не могут. Однако надежда есть: в среду 
ЕС косвенно признал отечественную вакци-
ну, признав действительным прививочный 
сертификат Сан-Марино, где на сегодня 
большинство из 34 тысяч населения привито 
российской вакциной. И хотя напрямую рос-
сиян это пока не касается, не обнадеживать 
сей факт не может.

Также без ПЦР-тестов привитые россия-
не могут попасть на американском континен-
те в Венесуэлу, на африканском — в Египет, 
а на азиатском — в Азербайджан, Армению, 
Грузию, Киргизию, Монголию, Таджикистан 
и Турцию. Если, как предполагают в туро-
трасли, из-за ковидной вспышки и лесных 
пожаров Турция для россиян будет закрыта, 
на смену ей по соотношению цена/качества 
уже спешит Египет: с 9 августа на его курор-
ты полетят прямые рейсы из Москвы. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ГДЕ ВСТРЕЧАЮТ НЕ ПО БУМАЖКЕ
Заветные места, 
не требующие медсправок 

...НА ПОРОГЕ СМЕРТЕЛЬНОГО РЕКОРДА

В процентах прирост избыточной смертности 
населения уже превысил у нас показатель в 
26% за 16 месяцев и 36% от годового числа 
смертей — и это тоже одна из самых высоких 
в мире цифр. Почти все эти люди не должны 
были умереть и не умерли бы, если бы они не 
заразились коронавирусом. Хуже, чем у нас, 
ситуация в Косове, ЮАР, Уругвае, Египте. Если 
сравнивать с бывшими странами СССР, то в 
России ситуация с избыточной смертностью 
— худшая. И уж конечно, она хуже, чем во всех 
странах Евросоюза. Уже в этом году избыточ-
ная смертность в РФ достигла 280 тысяч, и 
подозреваю, к середине сентября мы догоним 
прошлый год. И даже если будет чудо и не слу-
чится очередного ухудшения эпидобстановки к 
ноябрю-декабрю, вероятность того, что в 2021 
году будет хуже, чем в 2020  году, процентов 90. 
Сейчас, по самым оптимистичным расчетам, 
из-за коронавируса в России умирает в сутки 
2400 человек (и это уже первое место в мире 
по абсолютному числу умирающих), но, скорее, 
их 2800 или даже 3000. Именно из-за корона-
вируса, а не из-за того что, как любят говорить 
ковид-диссиденты, приостановлена плановая 
медпомощь — она везде оказывается.  

— На политику каких стран можно 
ориентироваться как на идеальную в 
пандемию? 

— Это Малайзия, Сингапур, Китай, Норве-
гия, Австралия, Тайвань, Южная Корея, Дания, 
Япония, Финляндия — там либо нет избыточной 
смертности, либо она даже снизилась. Непло-
хая ситуация на Кипре, в Гонконге, в Исландии 
и Таиланде, где избыточная смертность не 
превышает 4–5%. Канада и Германия хорошо 
прошли пандемию (+5%). 

— Если говорить о наших регионах, где 
самая тревожная обстановка?

— Июль стал одним из самых тяжелых 
для Новосибирской области — там смерт-
ность населения выросла более чем на 100% 
по сравнению с допандемийной. Это рекорд за 
всю пандемию, если не считать май 2020 года в 
Дагестане. И явно, что Новосибирская область 
не одна такая. Заболеваемость в Сибири идет 
на спад. Самая плохая ситуация сегодня в Юж-
ном округе, особенно в Астраханской области, 
где идет постоянный рост заболеваемости. 
К сожалению, информацию по избыточной 
смертности мы узнаем через 2–3 месяца. Кро-
ме того, продолжительность жизни в России в 
2020 году упала на 1,8 года — это больше, чем 
в любой стране Евросоюза, и больше, чем в 
США. Россия проходит эпидемию очень плохо, 
а сейчас ситуация — одна из худших в мире. И 
это не из-за того, что не справилась система 
здравоохранения; это из-за того, что люди 
заражаются, пренебрегая всеми защитными 
средствами. И если ситуация опять начнет 
ухудшаться в осенне-зимний период, у нас 
впервые за всю историю естественная убыль 
населения превысит миллион человек.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Наскальная живопись приобрела 
новый размах. В Жуковском появились 
динозавры. И они повсюду: на заборах, 
гаражах, трансформаторных станциях 
и заброшках. Однако никто не жалует-
ся. Все в восторге. Потому что милые 
создания принадлежат кисти и валику 
любимца публики — местного художника 
Павла Суслова.

«Динозавры захватили город Жуков-
ский! Спасибо молодому художнику за яркие 
краски в жизни города», — свой пост благо-
дарности админ одного из местных пабликов 
посвятил экстравагантному живописцу.

Павел уже давно известен москвичам 
и жителям Подмосковья. Он прославился 
тем, что создает дома из холстов и в них 
же живет в теплое время года. И вот оче-
редной перформанс от молодого мастера: 
динозавры в городе.

— В детстве меня очень интересовали 
динозавры, — признается художник. — Но 
это не только детская любовь к рептилоидам. 
Это радость от того, что динозавры не вы-
мерли, а превратились постепенно в легких 
и прекрасно поющих птиц. Перед дипломом 
во ВГИКе я сделал серию работ под назва-
нием «Последний день мезозойской эры». В 
процессе ее создания вспоминался Матисс, 
поэтому такие пятновые решения.

Кому-то может показаться, что дино-
заврики нарисованы очень небрежно, кто-то 
решит, что автор, не согласуя свои картины 
с властями, замазал старые художества. 
Но нет. Это стилизация, где один увидит 
наивный детский рисунок, а другой — ми-
лое подражание ему, то есть композицию в 
стиле примитивизма. Примечательно, что 
все изображения сопровождает надпись last 
day — «последний день». Это росчерк пера 
автора, его идентификация и уточнение, что 
силуэт намалеван не просто так, а является 
частью одной большой серии.

Кстати, идея «поселить» в городе ди-
нозавров появилась неожиданно.

— Я увидел красивое сочетание ржавых 
гаражей и оставшейся голубой краски, ре-
шил опробовать его в реальности, — говорит 
Павел. — Вообще весь проект Last day — это 
оммаж картине Карла Брюллова «Послед-
ний день Помпеи». Когда он писал ее, шли 

раскопки в погребенном пеплом городе, и 
много интересного было обнаружено там. 
Сейчас идет расшифровка ДНК всего живо-
го, и это тоже своего рода раскопки. Великая 
трагедия Юрского периода воспринимается 
теперь иначе, так как у нас теперь есть путь 
по изменению ДНК назад к динозаврам. 

За считаные дни поиск динозавриков 
по городу превратился для детей в квест. 
А многие посчитали его наглядной энци-
клопедией — по этим рисункам школьники 
пытаются идентифицировать вымерших 
животных, вспоминая их названия.

Павел уже с головой ушел в новый про-
ект, а его динозавры живут своей жизнью. 
Стены, где они появились, стали популяр-
ными местами для селфи.

Кстати, идею Суслова оригинальной 
не назовешь. Изображениями динозавров, 
оказывается, наполнились в 2019 году и ули-
цы Химок. Анонимный художник предлагал 
в соцсетях шаблоны древних животных. 
В итоге работы этого находчивого эстета 
создавали его же почитатели, которые со-
глашались взять шаблон. Их задачей было 
только раскрасить и приклеить на стену 
готового динозавра. Цвет и место участник 
арт-движения выбирал сам.

— Смысл акции — смотреть внутрь, 
вглубь, — рассказывает участница движения 
Милана. — Наблюдать, творить, создавая 
свою реальность.

Вдохновением для анонима послужил 
динозаврик из Google. Он появляется, когда 
нет Интернета. А на стенах города, уверял 
творец, динозавр символизирует жизнь в 
реальном мире, где нет места интернет-
соединению.

Сам автор считает это не искусством, а 
терапией. Эксперты по шок-контенту пока не 
поняли, чем являются динозавры в городе: 
это произведение на миллион или детская 
поделка. Сошлись на промежуточном ва-
рианте — «в этом что-то есть».

Светлана РЕПИНА.

В минувшую субботу у посетителей 
Ногинского загса двоилось в глазах. 
Перед храмом Гименея позировали 
фотографу две пары молодоженов, 
причем девушки и парни — совершен-
но одинаковые с лица. Оказалось, что 
в этот день действительно вступают 
в брак две сестренки-близняшки Ев-
гения и Юлия. Их избранниками стали 
братья-близнецы Иван и Сергей. Чтобы 
усилить визуальный эффект «как две 
капли воды», новобрачные даже оделись 
в едином стиле. Невест отличали только 
разные букеты цветов.

Такое бывает в кино и в Подмосковье. 
Удивительная церемония состоялась в при-
сутствии тещи, которая теперь одна на всех, 
и свекрови, которая тоже одномоментно 
обрела сразу двух невесток, а также много-
численных друзей. Брачующиеся просто 
сияли. Их путь к счастью занял около двух 
лет. 

Кстати, последний раз необычная двой-
ная свадьба была сыграна в 2017 году в 
Одинцове. «Мы сами не верили, что такое 
бывает, пока это не случилось с нами», — 
рассказывали тогда молодожены. Они по-
знакомились четыре года назад в ресторане, 
где работали официантами.

Кстати, дети, которые появятся у этих 
пар, будут между собой двоюродными бра-
тьями и сестрами только по закону. А по 
крови — и это научно доказано — родными. 
При этом внешностью дети близнецов могут 
разительно отличаться друг от друга. 

— Внешность человека является итогом 
смешения разных генов, поэтому некото-
рые гены человек может унаследовать даже 
через поколения, скажем, от прабабушек и 
прадедушек. Следовательно, совершенно 
одинаковых детей даже от двух пар иден-
тичных близнецов быть не может, — пояснил 
генетик Виктор Павлов.

Светлана РЕПИНА.

ТАЙСКИЕ КОШКИ 
УЗНАЛИ ВСЕ ПРЕЛЕСТИ 

РОССИЙСКОЙ 
КОРРУПЦИИ 

Кошки из Таиланда едва не стали за-
ложниками в Москве стараниями алчно-
го инспектора ветеринарного надзора 
в аэропорту «Шереметьево». Чиновник 
отказывался пропускать мурлык через 
государственную границу без взяток. В 
итоге незаконная сделка состоялась, а 
поборы приняли систематический ха-
рактер.

Как стало известно «МК», неприятный 
сюрприз поджидал тайцев, когда они воз-
вращались на родину с международной 
выставки. Все были членами престиж-
ного кошачьего клуба Best Cats Trade 
Association; их питомцы, среди которых 
такие породы, как азиатская леопар-
довая, американская бурманская и пр., 
регулярно получали призы на соревно-
ваниях. Но не так давно дорога домой 
из Европы транзитом через Москву пре-
вратилась в криминальное приключение. 
Старший инспектор отдела ветнадзора на 
госгранице Россельхознадзора заявил, 
что в документах на 7 кошек отсутствует 
необходимый штамп, без которого он 
не может пропустить хвостатых пасса-
жиров. Бедные иностранцы не говорили 
по-русски, поэтому толком не могли по-
нять, чего хочет чиновник. Даже после 
того, как вымогатель написал на бумажке 
число «3500», тайцы не осознали весь 
драматизм происходящего и позвони-
ли русскоговорящей коллеге — секре-
тарю клуба. Дальнейшие переговоры с 
инспектором по телефону вела уже она. 
Чиновник сразу нашел общий язык с да-
мой, та перевела ему вознаграждение, и 
иностранцы беспрепятственно продол-
жили путешествие. Вскоре эта практика 
стала обычным делом. Поскольку элитные 
кошки часто летали на выставки через 
«Шереметьево», к инспектору пришлось 
обратиться еще не раз. Однажды он даже 
любезно предоставил бокс-переноску для 
животного, за что, правда, взял лишние 
4500 рублей.

Когда обман вскрылся, выяснилось, что 
интерес ветинспектора не ограничивался 
кошками. Вместе со своей знакомой он 
наладил целый бизнес по ускоренной 
отправке собак в страны Африки. Симво-
лическое вознаграждение (1000 рублей за 
одну особь) позволяло «клиентам» офор-
мить полет питомца без его визуального 
осмотра, что значительно упрощало саму 
процедуру. От желающих не было отбоя 
— на карту инспектора за сравнительно 
короткий период поступило 263 тысячи 
рублей!

Обоих аферистов в итоге наказали 
штрафом. По решению Химкинского 
суда пособница должна будет заплатить 
1 миллион, а чиновник — 2,1 млн рублей. 
Кроме того, ему на 2,5 года запретили 
занимать должности в государственных 
ветеринарных структурах.

ЗАСТАВИТЬ 
ЗАКЛЮЧЕННОГО 

РАБОТАТЬ НЕ СМОГЛИ 
ДАЖЕ ПРОКУРОРЫ

Необычный способ пополнить казну 
попытались найти прокуроры. Они ре-
шили взыскать с осужденного все, что 
Федеральная служба исполнения на-
казаний потратила на его содержание в 
колонии. Ревизоры сочли, что арестант 
должен сидеть за свой счет, так как он 
отказался работать в тюрьме.

Странный иск прокуратуры пришлось 
разбирать Чеховскому горсуду. Прокурор 
требовал взыскать с сидельца почти 57 
тысяч рублей. Мужчина отбывал срок в 
ИК-6 в подмосковной Коломне за сбыт 
наркотиков. Правда, нести трудовые 
повинности арестант не хотел. Проку-
ратура в иске подчеркнула, что по за-
кону осужденный должен трудиться в 
местах, определяемых администраци-
ей исправительного учреждения. Вме-
сте с тем ответчик систематически без 
уважительной причины отказывался от 
оплачиваемой работы. Несговорчивого 
сидельца неоднократно отправляли в 
штрафной изолятор, но и после этого 
тяга к труду у него не проснулась. В итоге 
лентяй был признан злостным наруши-
телем тюремных порядков. Начальство 
колонии решило, что не будет больше 
кормить прокрастинатора за свой счет. 
Более того, с осужденного тюрьма ре-
шила взыскать все деньги, потраченные 
на его питание и коммунально-бытовое 
обслуживание. Всего, по подсчетам, на-
бежал 56 761 рубль. Однако суд встал на 
сторону осужденного. Как отметил слу-
житель Фемиды в решении, ответствен-
ность обитателей колоний весьма огра-
ничена. С них нельзя взыскать больше, 
чем есть на их личных лицевых счетах. У 
ответчика там было негусто — чуть боль-
ше трех тысяч рублей. Кроме того, как 
отметил суд, материальную ответствен-
ность осужденный должен нести, если в 
результате его труда причинен ущерб. А 
раз нет работы, то и ущерба нет. В иске 
прокуратуре было отказано. 

Химкинским жителям грех жаловаться 
— в их распоряжении целых семь городских 
парков: имени Льва Толстого, «Эко-Берег», 
«Дубки», имени Величко, «Подрезково», «Два 
берега» и «Яковлево». Совершать променады 
можно также по скверам, лесопаркам и на-
бережным. Однако население Химок доволь-
но активное, и пеших маршрутов им мало. 
Поэтому в местной администрации появи-
лась идея подарить им велопрогулку одного 
дня, совершая которую можно полюбоваться 
достопримечательностями, устроить пик-
ник, заглянуть в кафе, подышать тишиной 
в тени вековых деревьев и полюбоваться 
городом с самых высоких точек. А в итоге 
вернуться в отправную точку и рассказать 
друзьям и близким о своем насыщенном и 
незабываемом отдыхе.

— Сегодня велосипедные дорожки очень 
популярны, особенно среди молодежи. Поэ-
тому очень важно в каждом округе развивать 
общественные пространства, — заявляют в 
администрации.

Ну что касается Химок, то здесь уже име-
ется велодорога протяженностью в целых 
16 км. Она пролегает по 23 улицам Старых и 
Новых Химок и имеет хорошее покрытие из 
асфальта и бетона. В ближайшее время также 
в городе планируют открыть велодорожку от 
ул. Кирова до метро «Водный стадион».

— Химки можно считать зеленым горо-
дом, — рассказывает заместитель дирек-
тора МБУ «Комбинат по благоустройству и 
озеленению» Химок Венера Корнева. — Но 
долгое время каждый из парков и скверов 
развивался сам по себе. Примерно полтора 
года назад у нас возникла идея объединить 
все зеленые зоны единой концепцией.

Муниципальные власти привлекли 
архитекторов-проектировщиков, которые 
тщательно изучили дорожно-транспортную 
инфраструктуру и создали свой мастер-план 
с учетом всех проблемных точек. 

— Теперь этот документ дает абсолют-
ное понимание, куда нам двигаться, как 
сделать наши парки, скверы и набережные 
абсолютно доступными для людей, — по-
ясняет Венера Корнева.

Проект получил название «Зеленый 
каркас». Он рассчитан на 10 лет. За это 
время в том числе будет создан уникальный 
кольцевой пешеходный маршрут протя-
женностью 42,2 км, равный марафонской 
дистанции, в процессе параллельно бла-
гоустроят велодорожки общей длиной в 
69,5 км.

Надо сказать, что веломаршрутами дав-
но уже «больны» — в лучшем смысле этого 

слова — жители всех европейских городов. 
В Дании, например, велосипеды успешно 
конкурируют с поездами, в Новой Зеландии 
для проектирования велосипедных мостов 
привлекают художников-маори, а в Финлян-
дии велосипедными дорожками становятся 
бывшие железнодорожные пути. По каким 
канонам обычно строят эти маршруты? На 
самом деле в двух словах это не опишешь.

— В России сейчас нет большого опыта 
развития велоинфраструктуры, — сокруша-
ется общественник Денис Сергеев. — Наши 
города только столкнулись с этим. В бли-
жайшие годы многому предстоит научиться. 
Будет хорошо, если мы обратимся к опыту 
разных стран и учтем его. Вот в Хельсинки, 
столице Финляндии, о проблеме с транс-
портом задумались еще 30 лет назад. Тог-
да при администрации города был создан 
велосипедный департамент. Собственный 
департамент для великов! А в Москве, к при-
меру, первая велодорожка появилась только 
в 2011 году на проспекте Вернадского.

Кстати, до департамента в Подмосковье 
еще не дошло, но зато все областные вело-
маршруты (а их более 30-ти) планируется 
перенести на интерактивные карты.

Светлана РЕПИНА.

ЖГИ, ПАША, ЖГИ!

Жуковский 
окунулся в эру 
динозавров

ДВОЕ ИЗ ДВОРЦА
В Ногинске две пары близнецов одновременно 
сыграли свадьбуДЛЯ ВЕЛОСИПЕДИСТОВ

РАИРАИ
Химки хотят взять 

в кольцо!

Но кольцо это будет не авто-
мобильным и не трамвайным, 
разумеется, не огненным, как 
в далеком сорок первом, о чем 
сейчас напоминают противо-
танковые ежи, и не водным. 
Велосипедным! Оно соединит 
городские парки, пройдя через 
все районные округа. Правда, 
необъятный веломаршрут будет 
завершен только через 10 лет. 
Тем не менее уже сейчас стройка 
десятилетия понемногу запу-
скается — будет создаваться так 
называемый зеленый каркас из 
деревьев и кустарников, про-
кладываться маршрут и выстраи-
ваться новая концепция «здоро-
вых микрорайонов».

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Велодорожки 
бывают 
нескольких типов

Тип первый — односторонние защи-
щенные велодорожки. Они расположены 
на уровне проезжей части и отделены от 
нее барьером, как, например, в Дублине. 
В качестве барьера могут быть столбики, 
клумбы или делиниаторы.

Тип второй — приподнятые велодо-
рожки. Они проложены выше уровня про-
езжей части и могут быть с односторонним 
или двусторонним движением.

Тип третий — двусторонние вело-
дорожки. Это обособленные зоны для 
велодвижения в обоих направлениях, но 
расположенные на одной стороне дороги. 
Преимущество таких велодорожек в том, 
что они предотвращают движение велоси-
педистов по проезжей части навстречу по-
току. Разметка, как и в предыдущих случаях, 
обязательно наносится по всей длине.
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 В общем, час от часу не легче. И если 
дело доходит до буренок, то все будет по-
серьезному. Вся страна начинает (к сожа-
лению, с чистого листа) бороться с парни-
ковыми газами. 

 В частности, к 2024 году в Подмосковье 
проведут полную инвентаризацию источ-
ников загрязнения атмосферы: объектов 
энергетики, промышленности и транспор-
та. Ожидается, что в области завершится 
создание системы экомониторинга: города 
и поселки будут оснащены датчиками кон-
троля за качеством атмосферного воздуха. 
Которые в круглосуточном режиме станут 
замерять уровень загрязняющих веществ. А 
объем негативных выбросов к этому времени 
сократится на 10%. Работы эти уже начаты: 

в минувшем году в регионе установлено 
65 таких устройств, в нынешнем 90, в 2022 
году — 145 датчиков.

 В плане «полной инвентаризации источ-
ников вредных выбросов» работы тоже идут. 
Так, на «подозрительных» предприятиях ста-
ли чаще бывать экологические инспектора. 
Например, в Люберцах было демонтировано 
оборудование, где незаконно сжигались 
деревянные поддоны. В Балашихе один ин-
дивидуальный предприниматель «на всю 
катушку» использовал водогрейный котел на 
твердом топливе, не поставив его на учет как 
источник выбросов СО2. Примерно такую же 
картину контролеры выявили и на окраине 
Рузы, где уничтожали (сжигали) пластик и 
утеплитель для стен. 

 Как считают в региональном министер-
стве экологии и природопользования, к 2025 
году выбросы парниковых газов в Подмоско-
вье сократятся на 20%. 

■ ■ ■
Как известно, в плане борьбы за эколо-

гию планеты страны «Большой семер-
ки» уже к 2050 году решили отказать-
ся от использования углеводородной 

энергетики. По инициативе Евросоюза 
с 2023 года за превышение лимитов по 

выбросам в атмосферу СО2 на страны будут 
накладываться серьезные санкции. 

 Кстати, по разработанному пилотному 
проекту полуостров Сахалин должен до-
стигнуть «углеродной нейтральности» к 2025 
году. Это чистая энергетика, основанная 
на использовании не традиционного угля 
или нефти, а на возобновляемых видах то-
плива: солнца, ветра, морских приливов и 
отливов. 

 Если проект состоится, это будет первая 
ласточка в борьбе с вредными выброса-
ми в России. Однако Московской области 
и другим российским регионам до такого 
результата еще очень далеко. 

 По мнению экспертов, проблем много. 
Учет выбросов парниковых газов в атмос-
феру сейчас ведется в зависимости от того, 
сколько ГСМ сожжено на промпредприятиях 
и на транспорте. Как считают экологи, это 
не совсем корректный подход, он не дает 
объективных данных. Не разработана точная 
методика учета углерода, который поглоща-
ется лесами. А Россия, как известно, одно из 
самых зеленых государств в мире.

 Почему-то считается, что береза в Поль-
ше или в Германии поглощает СО2 больше, 
чем береза в России, — тоже, согласитесь, 
нонсенс.

 В общем, систему экомониторинга не-
обходимо создавать не только на Земле, но 
и в космосе. Содержание углекислого газа и 
метана в атмосфере Земли могут достаточно 
точно отслеживать малые космические аппа-
раты. В частности, американские спутники 
показывают, что в России в последнее время 
почти на 40% выросли выбросы метана в 
районе газопроводов. Как правило, на эти 
и другие подобные обвинения мы не имеем 
контраргументов, в стране не развернута 
программа по экологическому «дежурству» 
в космосе. 

 Нам предстоит создать систему экомо-
ниторинга. И не просто создать — с датчи-
ками и прочими регистрирующими устрой-
ствами, — а чтобы она была официально 
признана и уважаема в мире. А как еще иначе 
доказать, что наши русские березки ничуть 
не хуже, чем польские или немецкие? 

Владимир ЧУПРИН.

Пожалуй, из всех глобальных проблем, с которыми сегодня столкнулся мир, 
самая насущная — парниковые газы, которые вызывают изменение климата, 
повышение температуры на Земле. Но если раньше парниковые газы связы-
вали с работой промышленных предприятий и транспорта, то сейчас открыто 
говорят, что сельское хозяйство — животноводство — тоже «портит воздух». 
Некоторые чиновники даже не исключают, что через несколько лет в России 
будет введен «налог на мясо» — коровьи лепешки, видите ли, это сплошной 
метан, насыщающий атмосферу.

КОРОВЬИ ЛЕПЕШКИ 
МЕНЯЮТ КЛИМАТ?
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ГАДЮКА НАПОМНИЛА 
ДЕВОЧКЕ, ПОЧЕМУ 

ОПАСНО ЗАХОДИТЬ 
В ЗАРОСЛИ 

Субботний семейный отдых на водое-
ме подмосковного Королёва омрачила 
гадюка, которая укусила трехлетнюю де-
вочку. Рука опухала и синела на глазах, 
поэтому ребенка было решено показать 
токсикологам.

Как стало известно «МК», в тот день 
на песчаном пляже вблизи озера Тор-
фянка микрорайона Торфопредприятия 
отдыхали супруги с дочками 6 и 3 лет 
отроду. 

Сестры, устав от сидения на пледе, 
принялись гулять по пляжу, забрели в 
кусты с осокой в самом конце пляжа. 
Младшая девочка, увидев змейку, схва-
тила ее и в тот же момент заплакала, так 
как рептилия укусила ее в левую руку. 
Хвостатая злодейка тут же ретирова-
лась. Родители ее не видели, но судя 
по тому, как место укуса стало опухать, 
это была гадюка.

На этом водоеме семейная пара от-
дыхает уже 15 лет — столько, сколько 
живет в Королёве. Они периодически 
видели в этих краях ужей, а вот гадюк 
не встречали ни разу.

Опухоль не спадала, и девочку госпи-
тализировали в больницу. В настоящее 
время малышка чувствует себя хоро-
шо.

Подмосковье встает на «экологическое дежурство»
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Не будем далеко ходить. Крупный 
уральский город Березники вот 
уже который год опускается под 
землю. Он испещрен гигантскими 

провалами, которые смотрятся ужасающе и 
одновременно завораживают, а между тем 
грунт в разных частях города продолжает про-
седать. Остановить этот процесс люди пока 
не в силах. 

Около 300 миллионов лет назад, соглас-
но предположениям геологов и историков, на 
месте Березников было море, окруженное тро-
пическими лесами. Во времена Ивана Грозного 
в этих местах начались разработки соляных 
месторождений. После революции изыскания 
стали идти усиленными темпами. Появилась 
скважина недалеко от города Соликамска, и 
геологи обнаружили огромные запасы калия, 
магния и поваренной соли. Именно с тем, что 
когда-то здесь были морские просторы с лагуна-
ми и рифами, современные ученые и связывают 
наличие под землей этих природных богатств. 

За несколько десятилетий в Березниках 
появились три рудника, и сейчас город фак-
тически стоит поверх шахтных выработок. При 
прокладке шахт рабочие испытывали трудно-
сти, связанные с высокой степенью сырости, 
в связи с чем еще в 1970-х годах некоторые 
ученые стали бить тревогу, предупреждая о 
риске проседания грунта и разрушения жилых 
домов в городе. Однако работы под землей 
продолжались. Над шахтами возводили жилые 
многоэтажки.

Начиная с 1990-х годов город переживает 
настоящее бедствие: в Березниках то и дело 
происходят аварии на рудниках и техногенные 
землетрясения. Потоки рассола очень сильной 
мощности и грунтовые воды затапливают гор-
ные выработки, а стены многоэтажных домов 
над ними покрываются трещинами.

Подтопления стоят Москве 
60 миллионов рублей в год

Помните в мультике: «У нас ведь есть на-
стоящее море!»? В Москве тоже есть — только 
подземное. Организатор советской нефтяной 
геологии академик Иван Губкин еще в 1930-е 
годы обнаружил соленую воду на глубине 500 
метров и ниже (в столице, кстати, есть СПА-
комплексы, которые используют месторож-
дение для своих нужд).

Существует огромное количество предска-
заний, которые кто-то регулярно извлекает на 
свет и начинает пугать обывателей. К теме обя-
зательно присоединяются мнения экспертов в 
области геологии и физики, истории и религии. 
К подобным разговорам можно относиться как 
к голливудским блокбастерам на тему взрыва 
Йеллоустоуна или всемирного потопа: страшно 
до жути, но не сильно верится. А зря.

— Под столицей России находится много 
карстовых пустот, и в связи с человеческой 
деятельностью их становится все больше, — 
говорит генеральный директор АПРИ «Флай 
Плэнинг» Владимир Савченков. — Из года в год 
в течение века фиксируется рост количества 
провалов и подтоплений в разных районах 
Московского региона. Таганский, Варшавский, 
Волоколамский, Арбатский тоннели во время 
ливней превращаются в реки. На семидесяти 
процентах территории столицы нарушена цир-
куляция сточных и грунтовых вод.

По данным Департамента природополь-
зования Москвы, 30% территории города уже 
находится в подтопленном состоянии, то есть 
речь идет об участках, расстояние от глубины 
которых до уровня грунтовых вод составляет 
менее 3 метров. Правда, угрозы такой фактор 
для целостности зданий не представляет, но 
нарушение гидроизоляционных систем вполне 
возможно.

Наиболее уязвимы в плане подтоплений 
районы между рекой Яузой и Ярославским 
шоссе, вдоль Щелковского, Дмитровского, 
Варшавского, шоссе Энтузиастов, между Юж-
ным портом и Капотней, продолжает эксперт. В 
Лефортове стали подтапливаться фундаменты 
госпиталя имени Бурденко и здания Академии 
бронетанковых войск. Провалы грунта проис-
ходят даже на территории Кремля. Каждый 
год на устранения последствий подтоплений в 
Москве тратится от 30 до 60 млн рублей.

Карстовые провалы в столице приводят 
к обрушениям различных жилых конструкций 

и коммуникаций. Строительство подземного 
торгового комплекса на Манежной площади в 
1995–1996 годах спровоцировало оседания и 
обрушения подземных полостей в радиусе до 
полутора километров. Сотрясения, вызванные 
обрушениями внутренних пустот, привели к тому, 
что в эти пустоты проваливались здания и авто-
мобили. Такое произошло в 1970-х годах в районе 
Хорошево-Мневники, когда в карстовые пустоты 
глубиной до 80 метров провалилось несколько 
домов и машин. В 1995 году в Лефортове, на 
пересечении улицы Ухтомского и Госпитального 
Вала, подземные толчки вызвали панику среди 
населения.

Сооружение кольцевых 
линий метро представляет 
риск 
Создатель клуба венчурных инвесторов 

iTLEADERS Егор Клопенко с трудом верит в 
апокалиптические сюжеты относительно Мо-
сквы. Однако не может с уверенностью сказать, 
грозит ли городу опасность из-за активного 
вмешательства в недра, или, напротив, раз-
витие подземного строительства позволит 
усилить мониторинг за почвами. А значит 
— минимизировать или вообще исключить 
апокалиптический сценарий. «Безусловно, 
риск представляет строительство кольцевых 
линий метро, — рассуждает Егор Клопенко. 
— Если этот процесс будет происходить теми 
же темпами, что и сейчас, лет через 50 Москва 
действительно рискует провалиться, когда 
строители нароют достаточно много. Хотя на-
конец проблема пробок будет решена».

Откачка подземных вод при строительстве 
метро на протяжении десятилетий привела к 
изменению свойств горных пород. И как эту 
ситуацию изменить, никто не знает. Одним 
словом, то, что Москва может провалиться 
под землю, — не такой уж и вымысел. Как и 
когда это может произойти — никто не скажет. 
Количество различных техногенных катастроф, 
связанных с изменением природной среды в 
результате деятельности человека вкупе с из-
ношенностью коммунальной инфраструктуры, 
растет ежегодно, что подтверждает статистика 
происшествий МЧС. Москва здесь не исклю-
чение. Вряд ли «провал» столицы под землю 
произойдет в одночасье.

Развитие городов в ближайшие десяти-
летия действительно станет происходить как 
вверх, так и вниз, то есть они станут существен-
но углубляться под землю. Сейчас очень много 
стартапов и проектов в этом направлении. Я 
думаю, что в ближайшие 50 лет мы увидим их 
воплощение — целые подземные торговые 
комплексы на 10 и более этажей, и не только 
это. В этом смысле Москва не провалится, но 
прорастет под землю.

Речь идет, в частности, 
о концепции теплого города, когда человек 
может зимой пройти в рубашке от дома до 
работы. За ориентир можно смело брать Ка-
наду, где андеграундная архитектура очень 
хорошо развита.

Самое большое подземное пространство 
расположено в Монреале. La ville souterraine (с 
французского — «подземный город») строился 
больше 40 лет (до 2003 года). Сейчас он зани-
мает 12 млн кв. м и представляет собой целую 
сеть закрытых переходов, соединенную с метро 
и офисами. В нем 7 гостиниц, 30 кинотеатров 
и 2000 магазинов. Жизнь в La ville souterraine 
кипит круглосуточно. 

Отапливаемый город построен и под цен-
тром Торонто. Небоскребы имеют несколько 
подземных этажей, в которых размещены 
магазины, рестораны, парки и фонтаны. Они 
соединены переходами между собой, пятью 
станциями метро и парковками. Офисные 
сотрудники спускаются зимой под землю на 
обед и после работы. Особым шиком счита-
ется поселиться в доме прямо над станцией 
метро — тогда добираться на работу осенью 
и зимой можно без верхней одежды. 

Большевики возводили 
здания в авантюрном стиле

Ученые Института геологии имени Сер-
геева РАН признают: в Москве очень слож-
ная геология. Главное — как следует изучать 
условия, предвидеть последствия: «В одних 
районах метро можно и неглубоко закладывать 
— например, на юго-западе, в других — только 
глубоко. Сложность в том, что вынимаются 
большие объемы горных пород, перегоражи-
ваются горизонты подземных вод».

В свое время историк-москвовед Алек-
сандр Васькин рассказывал «МК», что выбор 
мест для строительства высоток еще раз под-
тверждает авантюризм сталинской архитектур-
ной политики. Строили по формуле: нет таких 
крепостей, которые большевики не смогли 
бы взять (в данном случае — возвести). Ис-
ходя из этого же девиза возводили и здание 
на Красных Воротах — место выбрали крайне 
неудачное. На Красных Воротах — плывуны, 
огромные пласты земли, насыщенные водой. 
Выяснилось это еще до войны, когда строили 
метро. Поэтому станция метро «Красные Во-
рота» — очень глубокого заложения.

И вот представьте, в этом сложнейшем с 
геологической точки зрения месте возводят вы-
сотное здание. Сделать это можно было только 

одним способом: подморозить грунт и строить 
дом под наклоном. После окончания строитель-
ства грунт разморозили, высотка под своим 
весом опустилась и встала ровно под углом 90 
градусов к земле. А потом объявили, что никто 
в мире так изобретательно не строил.

В любом случае существуют специальные 
технологии, а современные ограждающие кон-
струкции для котлованов настолько хорошие, 
что строить можно в любом месте, рассказы-
вают сотрудники Лаборатории экзогенной гео-
динамики и анализа геологического риска.

Проще говоря, есть части города, кото-
рые вполне приспособлены для высотного 
строительства, а есть и такие участки, которые 
приспособлены плохо. Так, деловой комплекс 
«Москва-Сити» закладывался первоначально 
между Университетом и проспектом Вернад-
ского. Но потом планы поменялись. Связано 
ли это с геологией? Возможно. Не исключено, 

что некоторую роль сыграло и стремление 
властей построить «Сити» 
ближе к историческому 
ядру.

Воробьевы горы 
— самая опасная 
оползневая зона

— Конечно, Москва не 
провалится под землю, но 
воздействие человека на гео-
логическую среду в городе, а 
также ее особенности (прежде 
всего — наличие рек) действи-
тельно создают угрозу здани-
ям и другим сооружениям, — 
комментирует управляющий 
партнер компании «Метриум», 
участник партнерской сети CBRE 

Мария Литинецкая. — В наибольшей степени 
влияет на геологическую экологию Москвы 
строительство и эксплуатация зданий, добыча 
подземных вод, дренажные мероприятия, за-
грязнение вод. Все это приводит к деформации 
грунта, оползням, карстовым образованиям, 
подтоплениям, просадке грунта.

Главная проблема с этой точки зрения для 
Москвы — возможность оползней. Правда, 
по-настоящему рискованных участков в городе 
немного, и они не относятся к зоне активной за-
стройки. В 2018 году в столице было выделено 

пять зон, в которых развитие оползневых 
процессов представляет опасность для распо-
ложенных здесь зданий и сооружений. Первый 
участок — те самые Воробьевы горы, располо-
женные на правом склоне долины Москвы-реки, 
от устья Сетуни и до Андреевского монастыря. 
Протяженность — около 3,5 км, максимальная 
ширина — 360 м.

Кстати, о трудных геологических условиях 
Воробьевых гор стало известно еще в 1826 году. 
Выяснился этот факт во время начала строитель-
ства храма Христа Спасителя, который должен 
был стоять не на Волхонке, а на Воробьевых 
горах. Начали строить храм в память об Отече-
ственной войне 1812 года. Но строительство 
увязло: оползневый склон скрывал систему 
родников, разрушающих гористую местность. 
Естественно, пришлось менять место.

Второй опасный участок — Коломенское на 
правом берегу Москвы-реки в границах запо-
ведника «Коломенское» от церкви Вознесения 
до завода «Полиметаллы», продолжает Мария 
Литинецкая. Третий участок — Москворечье. 
Он также находится на правом склоне долины 
Москвы-реки у микрорайона Сабурово, между 

железнодорожными мостами Курского направ-
ления и Южным каналом. Четвертая зона опас-
ности оползней — Фили—Кунцево, на правом 
склоне долины Москвы-реки между Крылатским 
мостом и заводом имени Хруничева в пределах 
Филевской излучины. Есть опасные участки и 
в долинах малых рек. Всего их два. Первый — 
в пойме реки Коршуниха (район Котловка), а 
второй — в долине реки Раменка.

Им сверху видно все

Территория Москвы расположена в преде-
лах устойчивого участка земной коры. Тем не 
менее за сейсмической активностью постоянно 
следят инженеры станции «Москва». Известны 
случаи, когда в Москве ощущались землетря-
сения, эпицентры которых располагались в 
Южных Карпатах — в районе горного хребта 
Вранча (Румыния). Впервые русские летописи 
отмечали землетрясение 1 октября 1445 г. 
Землетрясение 26 октября 1802 г., которое 
произошло в Карпатах и охватило огромный 
район, достигнув Москвы и Петербурга, было 
описано Карамзиным в «Вестнике Европы» в 
1802 году. Катастрофическое землетрясение в 
Румынии 10 ноября 1940 г. ощущалось в Москве 
силой 3 балла, а землетрясение 4 марта 1977 
г. — толчками силой 3–4 балла.

И все-таки. Страшны ли небоскребы в Мо-
скве? Сейсмическая уязвимость российской 
столицы действительно может повыситься 
из-за разрастания сети искусственных под-
земных полостей и широкого использования 
участков с насыпными грунтами.

— Усиление сейсмического эффекта про-
исходит в результате очень большой длитель-
ности (сотни секунд) низкочастотных сейс-
мических колебаний на территории города от 
удаленных и заглубленных очагов вранчских 
землетрясений в Восточных Карпатах, — рас-
сказывают геологи. — Что же касается сейс-
мически активных тектонических разломов 
под Москвой и опасности возникновения под 
городом сильных местных землетрясений, для 
таких утверждений пока нет оснований. Древ-
нейшая Восточно-Европейская платформа 
остается такой же устойчивой, какой и была 
десятки и сотни миллионов лет тому назад.

На самом деле в столичном регионе про-
исшествия куда чаще происходят из-за так 
называемого человеческого фактора, а не по 
вине сил природы. Так, хорошо известен случай, 
когда десять лет назад подземная автостоянка 
на 200 машино-мест на Кожевнической улице 
провалилась в тартарары. Перекрытие второго 
этажа паркинга рухнуло на пол, потолок перво-
го этажа тоже не выдержал и провалился на 12 
метров ниже земли. В один момент многотонные 
бетонные плиты общей площадью 600 кв. метров 
скользнули в пустоту вдоль несущих колонн. 
Шесть бетонных колонн, на которые опирался 
монолитный потолок, остались стоять (лишь 
немного накренились), а на месте подземного 
паркинга образовался гигантский провал.

Большинство специалистов считают, что 
подобные трагедии случаются в силу комплекса 
причин. Например, экономия на строймате-
риалах, использование неквалифицированной 
рабочей силы и отсутствие жесткого надзора 
со стороны государства. По этим причинам у 
города могут начаться куда более серьезные 
проблемы с провалами и подтоплениями.

Земляной джаз

— Лично я советую своим близким и 
друзьям, если они хотят купить квартиру в 

новостройке, всегда присматриваться, что на 
данной площадке было в советские времена, 
— рассказал «МК» Сергей Т., экс-сотрудник 
одной из головных проектных организаций 
Москвы. — Если тут были только одноэтажные 
гаражи или вообще ничего не было — пустырь 
в пойме реки, например, — то это «красный 
свет», покупать квартиру в таком доме не стоит. 
Потому что нужно понимать: проектанты се-
мидесятых, восьмидесятых годов дураками не 
были, и если какие-то территории значились 
в градостроительном плане как неудобья и не 
застраивались — значит, там что-то с геопо-
досновой. Рядом с реками очевидно сложные 
грунты, но и в стороне от них встречаются 
сложнейшие плывуны. Это — повышенный 
риск для здания, вплоть до обрушения, если 
очень не повезет.

По словам собеседника «МК», техноло-
гии нынешнего дня действительно позволяют 
строить практически где угодно. Но все дело 
в стоимости процесса и тщательности вы-
полнения технологии. К сожалению, стрем-
ление сэкономить у подрядчиков часто слиш-
ком велико, а технологическая небрежность 
свойственна отечественным строительным 
компаниям, особенно в последнее время — в 
связи, в том числе, с широким привлечением 
мигрантов. «Чтобы строить около реки, нужны 
такие высокотехнологичные подрядчики, кото-
рых за разумные деньги не найдешь, поэтому 
строят те, кто есть, на авось», — предупре-
ждает инженер. 

Аналогичным образом опасность могут 
представлять линейные сооружения — речь 
прежде всего о тоннелях. «Продление фиоле-
товой линии за «Выхино» несколько лет назад 
было очень проблематичным, — рассказывает 
собеседник «МК». — Вплоть до того, что не-
которые сотрудники отказывались быть пас-
сажирами первых поездов. И действительно, 
кое-что пришлось переделывать, и будем на-
деяться, что новые недостатки не вылезут в 
ходе дальнейшей эксплуатации. К сожалению, 
доверия нынешним подрядчикам мало: москов-
ская школа проектирования метро фактически 
разгромлена, заказы в столице москвичам 
достаются крайне редко. Приходят органи-
зации, которые неплохо строят метро у себя 
на родине, но мало что знают о московской 
геологии, не владеют полной информацией о 
геоподоснове».

Вода дырочку найдет 

В ближайшие годы положение может ухуд-
шиться даже в тех районах, где карстовая опас-
ность вроде бы минимальна. Серьезную угрозу, 
по мнению доктора геолого-минералогических 
наук Андрея Никонова, представляют под-
топления. «Естественная циркуляция поверх-
ностных и подземных вод настолько нарушена, 
а искусственные коллекторы находятся в таком 
состоянии (до 65% изношенности), что почти на 
30–40% городской территории водный уровень 
не опускается глубже 3 метров, — отмечает 
ученый. — Системный мониторинг изменений 
уровня верховодки не проводится. Но все же 
определенные прогнозы, причем неутешитель-
ные, существуют. Так, по данным Института 
экологии, в течение будущих восьми лет ожида-
ется подтопление 89% территории в Восточном 
округе, более 50% — в Северо-Восточном, 
Юго-Восточном, Западном и более 40% — в 
Южном, Северном и Северо-Западном. Наи-
более угрожающая ситуация складывается 
между Яузой и Ярославским шоссе, вдоль 
Щелковского, Дмитровского, Варшавского, 
шоссе Энтузиастов, между Южным портом 
и Капотней, в Мневниках. В Лефортове стали 
подтапливаться фундаменты госпиталя им. 
Н.Н.Бурденко и здания Академии бронетан-
ковых войск».

По словам Никонова, подтопление чревато 
потерей несущей способности грунтов под соо-
ружениями и коррозией коммуникаций. Именно 
таким размывом почвы, утверждает ученый, 
был вызван знаменитый провал мостовой и 
обрушение дома на Большой Дмитровке в 1998 
году. Нарушение циркуляции подземных вод 
может произойти в процессе любой крупной 
стройки, а их в нынешней Москве — сотни. И 
вот это — независимо от изначальной геологии 
столицы — действительно угроза. 

Елена СОКОЛОВА, 
Антон РАЗМАХНИН.

ГОРОД

коммуникаций. Строительство подземного 
оргового комплекса на Манежной площади в 
995–1996 годах спровоцировало оседания и 
брушения подземных полостей в радиусе до 
олутора километров. Сотрясения, вызванные 
брушениями внутренних пустот привели к тому Речь идет в частности
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Затопление 
во время ливней тоннелей, 
подземных переходов 
и станций метро, увы, 
дело привычное.

c 1-й стр.  Матерям везде у нас 
дорога

Завершены внутренние испытания, вы-
вешены ранжированные списки, где вместо 
фамилий абитуриентов с этого года мы видим 
некие цифровые коды или номера СНИЛС. 
Несколько дней эти цифры в таблице долж-
ны постоянно скакать то вверх, то вниз, как 
акции на бирже. Кто-то из абитуриентов под-
пишет согласие на учебу и станет полноцен-
ным студентом, кто-то согласится учиться 
за деньги, некоторые предпочтут забрать 
документы. Все вроде бы как всегда. Кроме 
одного новшества.

С этого года никто не сможет найти в 
ранжированных списках поступающих нико-
го, кроме самих себя. Вернее, присвоенного 
личного кода или СНИЛС.

Все поступающие стоят по ранжиру, воз-
ле каждого СНИЛС — количество баллов ЕГЭ, 
дополнительные бонусы в виде аттестата с от-
личием (от 5 до 8 баллов), значка ГТО (2 балла) 
или даже статуса у абитуриентки молодой 
матери (+3 балла к общей сумме). Меньше 
всего на поблажку могут рассчитывать спор-
тивные знаменитости. Например, высокий 
титул чемпиона мира или Олимпийских игр 
даст прибавку даже меньше, чем наличие 
ребенка, — 1 или 2 балла. 

Впрочем, это-то как раз естественно: тот 
же уникальный каскад лутц-ритбергер, знаме-
нитый прыжок Алины Загитовой, хоть и принес 
ей золотую медаль, однако никак не помог 
поступить в институт без скандала.

Прыжок — и в дамки

 Да, именно Алине Загитовой, скорее 
всего, мы и обязаны тем, что отныне вместо 
фамилий поступающих лицезреем непонят-
ные цифровые коды. Об этом много писали в 
прошлом году — что при сдаче ЕГЭ спортсмен-
ка едва преодолела пороговую планку и едва 
могла рассчитывать даже на коммерческое 
отделение журфака топового вуза, куда она 
хотела пойти учиться на продюсера. За ЕГЭ по 
русскому девушка получила лишь 51 балл, за 
экзамен по математике 44 балла — и в списках 

поступающих фигуристка оказалась на пред-
последнем, 194-м месте. Ниже была только 
девушка с нулем по обществознанию (тоже 
поступила). Естественно, 2 дополнительных 
балла выдающейся спортсменки выгляде-
ли в этом контексте несколько анекдотично. 
История этого триумфального поступления 
облетела все СМИ — все спрашивали, каким 
образом Алина Загитова с такими оценками 
могла стать студенткой, пусть даже и за день-
ги. Так как на коммерческих отделениях тоже 
есть свой порог.

А до этого была история дочери бывшего 
вице-премьера Игоря Шувалова, которую «по 
ошибке» включили в списки бюджетников МГУ 
с крайне слабым результатом по ЕГЭ. Похожие 
конфузы случались и при поступлении целе-
виков из какого-нибудь крупного региона или 

предприятия. Всякий раз перед возмущенной 
общественностью руководство вузов было 
вынуждено оправдываться и объясняться. И 
ведь никуда не денешься: вот он в открытом 
списке, «Иван Иванович Иванов», сын ува-
жаемого «Иван Ивановича Иванова», едва 
научившийся без ошибки писать свое имя. 
Почему же его взяли? 

Наверное, распиаренное поступление 
Алины Загитовой стало той самой последней 
каплей, после чего вузы решили не выносить 
сор из избы: теперь, как и на сколько сдают 
знаменитости и дети знаменитых родителей, 
не узнает никто. 

Да, выход был найден. Разумеется, под 
эгидой борьбы за сохранение тайны персо-
нальных данных поступающих. Месяц с лиш-
ним, пока подавались документы, эти самые 
ФИО с ЕГЭ висели на сайтах вузов совершенно 
открыто, но второго августа, в день, когда, 
собственно, и начинается заключительный 
этап приемной гонки, все они вдруг резко 
засекретились, и вместо фамилии, имени и 
баллов человека — набор непонятных цифр.

Узнали бы журналисты о том, кто такая 
«дочь Шувалова», неведомо как попавшая на 
бюджет, если бы в те годы вместо ее фамилии 
стоял СНИЛС? 

Есть ли здесь возможности для корруп-
ции? Чтобы под нужным кодом в определен-
ный момент вдруг появились данные нужного 
мальчика или девочки? Или чтобы какой-то из 
кодов вдруг оказался «мертвой душой», и в час 
Х по нему прошел кто-то важный?

Или все это только наши домыслы? К сожа-
лению, два последних года приемная кампания 
в вузы из-за пандемии напоминала гонку в 
мешках с закрытой головой в темной комнате. 
Никто ничего не знал. Никто никого не видел. 
Абитуриенты не общались друг с другом. В 
некоторых известных вузах даже консультации 
перед внутренними испытаниями были запи-
саны год назад и нельзя было задать никакой 
вопрос напрямую, если бы тот возник.

Как известно, внутренние экзамены самих 
вузов тоже проходили онлайн, дети сидели 
у домашних компьютеров, а как и кто их там 
мониторил — одному богу известно...

Но — о чудо! Чем дальше абитуриенты 
находятся от аудиторий, тем выше растут их 
знания, то есть пороговые значения проходных 

баллов на бюджет. Если еще пару лет назад 
поступить на престижный журфак одного из 
лучших университетов «стоило» 320 баллов, 
то в этом году на дистанте — уже 375. То есть 
в среднем за один предмет надо получить 
никак не меньше 93,75 балла. Включая сдачу 
внутреннего экзамена. 

Наверное, это и неплохо, если в лучших 
вузах будет учиться истинная элита молодежи 
России. Но так ли это на самом деле? Можно 
ли проверить? 

Можно. Потому что кульминацией все-
го стали именно цифровые коды, фактиче-
ски оставившие вузовскую систему отбо-
ра абитуриентов без контроля со стороны 
общественности.

То ли девочки, 
то ли видения

Например, в одном из вузов одно из пер-
вых бюджетных мест занимает некий СНИЛС 
1ХХ-ХХ с суммой баллов 310.

Этот выпускник, как написано, получил 
трижды по 100 баллов за литературу, русский, 
иностранный язык и еще 10 дополнительных 
баллов как победитель нескольких этапов 
региональных олимпиад, отличник учебы с 
золотым значком ГТО и средним баллом ат-
тестата 5.0.

Мы даже не знаем, девушка это или 
юноша, но нет ничего тайного, что не стало 
бы явным. Ведь в Интернете вывешены от-
крытые списки всех 100-балльников России 
этого года.

Мы проверяем только тех, кто получил 3 
или 4 раза 100-балльные оценки. Таких человек 
на всю Россию в 2021 году — 8. Все, кстати, 
девочки. Три 400-балльницы и пять — 300-
балльниц.

Ищем ту из них, кто одновременно сдавал 
литературу, русский и иностранный, как поло-
жено на этом факультете. Мы видим сочетание 
русского, истории, обществознания и англий-
ского (Алика Осадчая, Ростов-на Дону), видим 
Алину Усманову из Оренбурга, получившую 
100 баллов по русскому, обществознанию и 
истории, такой же комплект предметов был у 
Марианны Куц. Остальные сдавали набор для 
технических вузов. 

Ни одна из круглых отличниц не сдавала 
набор русский-литературу-иностранный. Так 
кто же эта маска, что под номером 2 поступает 
в столь престижный вуз? 

Могло ли быть так, чтобы какой-то 300-
балльник вдруг не поступил в прошлом году 
или неожиданно решил сменить профессию? 
Разумеется. Могло ли быть так, что этот че-
ловек по какой-то причине не попал в офици-
альный список 100-балльников? И такое не ис-
ключено. Но факт остается фактом — человека 
с таким СНИЛС и с таким количеством баллов 
не существует среди отличников этого года. 
И это более чем странно.

Кстати, этот же неизвестный СНИЛС фи-
гурирует и на параллельном факультете, здесь 
он стоит на первом месте в ранжированном 
списке из более чем тысячи человек. 

Еще на одном факультете я нашла другого 
трехсотбалльника со СНИЛС 1XX-ХХХ... и с на-
бором предметов — которые одновременно не 
сдавал ни один 11-классник в 2021 году. 

Проверить стобалльников было самым 
очевидным. Я взяла только первые несколько 
факультетов нескольких вузов. Не исключе-
но и вполне вероятно, что под другими по-
рядковыми номерами рангом пониже также 
могут существовать другие «мертвые души», 
чьи баллы не соответствуют их фамилиям и 
СНИЛС.

Вот, к примеру, история Т. из Санкт-
Петербурга. Ее дочь сдавала экзамены в 
очень престижный вуз с ограниченным коли-
чеством бюджетных мест. И надо же — именно 
ее порядковый номер оказался первый после 
бюджетного:

«Я начала выяснять, кто же те люди, кото-
рые все-таки попали на бесплатные места. И 
как минимум СНИЛС одного из них, как удалось 
мне узнать из информированных источников, 
в природе не существует».

Т. говорит, что, скорее всего, не будет 
жаловаться. Потому что ничего этим не до-
бьется, и даже если девочку все-таки возьмут 
на бюджетное место, то из-за скандала, если 
она его поднимет, спокойной учебы для до-
чери уже не будет.

Вот так и остальные — попереживают, 
поплачут, да и понесут свои кровные денежки 
на договорное место. Учить-то ребенка с вы-
сокими баллами надо.

Головоломка вступительных

Вообще практически во всех вузах списки 
составлены так, что разобраться в них может 
только тот, кто эти списки составлял. Ну, или... 
работник правоохранительных органов.

Все, абсолютно все, сделано так, чтобы 
единственное, что мог увидеть выпускник, 
это свой собственный закодированный но-
мер. Который, кстати, приходит ему на личную 
страницу.

Зачем все это сделано? У меня только два 
предположения — возможно, они ошибочные, 
но уверена, требуют объяснения...

Первое — это сделано именно для того, 
чтобы высокорейтинговые выпускники, ока-
завшиеся благодаря «мертвым душам» в конце 
первой сотни поступивших, так и не смогли 
выяснить, кто и как их обогнал, и вынуждены 
идти на коммерческое отделение. И второе — 
на месте «мертвых душ» на бюджете в итоге 
окажутся «договорные», нужные абитуриенты. 
Да, это всего лишь предположение, но, зная 
реалии сегодняшней России, отчего-то оно не 
кажется мне абсолютно невозможным.

Как-то я была на встрече с замдекана одно-
го топового вуза. Первое, чем он похвастался, 
что его «цитируют в СМИ вторым после Путина», 
а второе — что «имея 300 баллов, честно говоря, 
у нас можно рассчитывать только на коммер-
цию». Потому что все уже занято трудягами-
олимпиадниками, целевиками, сиротами, а 
теперь вот «мертвыми душами»?.. 

Не получается ли так, что бедные и не-
счастные родители-интеллигенты в третьем 
поколении вынуждены отдавать последнее, 
чтобы выучить сына или дочку на бакалавриате 
за огромные деньги, а бедные-бедные пре-
подаватели каждый год с ужасом сообщают 
в интервью, что к ним на бюджет приходят 
какие-то инопланетяне — откуда они только 
берутся? — не умеющие толком ни писать, ни 
читать. А бедным детям просто нет смысла 
блестяще учиться, потому что их «социальный 
лифт» унесет кого-то неизвестного другого. И 
родителям все равно придется платить.

P.S. Мы пытались связаться с приемными 
комиссиями нескольких вузов, чтобы прояс-
нить ситуацию, но трубку там не взяли.

Екатерина САЖНЕВА.

«МЕРТВЫЕ ДУШИ» 
АБИТУРИЕНТОВ
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Классика жанра: 
маменькин сынок 

Пожалуй, наибольший вред отсутствие 
или затягивание сепарации наносит мужчинам. 
Это так называемые классические маменькины 
сынки, которых наверняка найдется немало в 
окружении каждого из нас. При этом, как мы 
можем убедиться, очень часто обе стороны — и 
мать, и не желающего становиться взрослым 
сына — такое положение вполне устраивает. 

Но только до поры до времени. 
Пока такие «великовозрастные мальчики» 

проживают вместе с матерью, которая забо-
тится о них и при этом контролирует каждый 
шаг, конфликты могут и не возникать, но чаще 
всего однажды мужчина все же созревает для 
женитьбы и решается отделиться от роди-
тельницы. И здесь, как правило, начинаются 
проблемы для всех участников действа: для 
не отпускающей его матери, для пытающегося 
наконец-то повзрослеть сына и особенно для 
его жены и детей. 

Москвичка Таисия оказалась одной из 
жертв таких печальных обстоятельств. 

«Я ушла от родителей в 18 лет, снимала 
квартиру, училась, подрабатывала. В итоге 
имею два образования, организовала свой 
бизнес. А в 23 года у меня появился парень. 
Увы, он был типичным маменькиным сынком, 
жил с родителями, советовался с ними по 
каждому поводу, постоянно приводил их мне в 
пример того, как следует относиться к жизни и 
т.п. От него потребовалось приложить немалые 
усилия, чтобы, наконец, решиться переехать ко 
мне. А уж на официальную регистрацию наших 
отношений он решился лишь после того, как я 
поставила ему ультиматум: или женимся, или 
расстаемся. Но, даже после того, как мы поже-
нились, он редко появлялся дома — постоянно 
«зависал» у мамы с папой, приезжал к ним 
поужинать после работы, а во время любого 
нашего конфликта его монолог начинался со 
слов: «А вот мои родители...» Сейчас ему 35 
лет, мы вместе уже четыре года, но в данный 
момент разводимся. Знакомые меня не пони-
мают, говорят — зачем, он хороший человек, 
домашний, хозяйственный, спокойный. А я не 
могу им объяснить, что в нашей семье я не чув-
ствую себя женой. Его жена — это не я, это его 
мама. Именно мама решает, куда нам поехать 
в отпуск, какую мебель выбрать для гостиной, 
чем лучше питаться, кого пригласить на день 
рождения и все прочие бытовые моменты. 
Это всегда было обставлено так, будто мама 
просто советует, но муж во всех случаях пун-
ктуально следовал всем ее советам, выдавая 
сказанное ею за свои собственные желания. 
Причем, если он высказывал действительно 
свое предложение, которое мне не нравилось, 
его легко можно было переубедить. Но если 
это мнение мамы, то тут он уже превращался 
в непоколебимую скалу».

«Мама бывшего, что называется, шнур-
ки ему гладила, — рассказывает ее подруга 
по несчастью, 45-летняя Ксения из Санкт-
Петербурга. — До 30 лет, до нашей с ним свадь-
бы, он вообще не знал, что такое помыть за 
собой посуду, сходить в магазин, постирать 
свои носки, погладить рубашки. Все за него 
делала мать, и делала это с таким отношением, 
будто это нормально, иначе и быть не может. 
Разумеется, когда мы поженились, он ждал 
такой же опеки и от меня. Я возвращалась 
вечером с работы, а он уже сидел за столом: 
«Ну, и где наш ужин?» При том что приходил до-
мой раньше меня. Но мать с детства приучила 
его на своем примере к тому, что все домаш-
ние заботы должны лежать исключительно 
на плечах женщины, и неважно, работает она 
при этом или нет. Я честно пыталась научить 
его другой, партнерской модели семейных 
отношений, и, возможно, у меня это бы и по-
лучилось, если б его мать не мешала. Но она 
то и дело пилила меня: 

— Миша говорит, что ты по выходным 
будишь его по утрам, требуешь, чтоб он шел 
гулять с ребенком. Как так можно, он же устает 
за неделю, пусть отдыхает!

Или так:
— Миша жалуется, что ему не хватает 

денег на фитнес, что ты все забираешь и у 
него ничего не остается. А он привык ходить в 
спортзал, это и для здоровья полезно, прошу 
тебя, выделяй ему на это средства.

Я пыталась объяснять ей, что Миша про-
сто покупает себе очень дорогую одежду, го-
раздо дороже той, что могу позволить себе 
я, и много тратит на встречи с друзьями в ре-
сторанах, поэтому и не хватает на спортзал. 
Мы всегда распределяли деньги так, чтобы 
у каждого были какие-то суммы на личные 
нужды, просто Миша совершенно не умел 
их рассчитывать. Но она словно не слышала 
меня: ему должно хватать на любые нужды, и 
все тут! Разумеется, внимая таким ее речам, 
муж тоже начинал требовать у меня больше 
денег из общего котла. 

В результате мне не удалось выдержать 
ее постоянного давления, и мы с Михаилом 
расстались. Сейчас я замужем за другим муж-
чиной, он тоже любит свою мать, мы вместе 
часто навещаем ее, но она никоим образом не 
пытается вмешиваться в нашу жизнь, и потому 
все счастливы. 

А мой бывший так и продолжает жить 
вдвоем со своей мамой. Подозреваю, что он 
понял: так, как мать, ни одна женщина за ним 
ухаживать не будет. Но недавно из-за этого 
случилось большая неприятность. Он заболел 
коронавирусом, не тяжело, мама в это время 

была на даче, но тут же приехала к нему, чтобы 
кормить и ухаживать. Сын не стал отказываться 
от ее помощи — хотя есть службы доставки 
еды, лекарств и так далее. В результате сам 
он поправился довольно быстро, а вот его 
старенькая мама заразилась от него и очень 
тяжело болела, врачи месяц вытаскивали ее 
с того света».

Жительница Одинцова Елена приводит 
пример своего соседа: «Он всегда был страст-
но опекаем и мамой, и бабушкой. Помню, что 
обе по очереди ходили встречать его по вече-
рам с электрички, когда ему было уже лет 18. 
Мать критиковала его девушек, в результате 
сын так и не женился, оставался с мамой, го-
ворил, что ему так жить очень хорошо. В итоге 
умер в 55 лет, через год после смерти мамы, 
так как не смог жить один. Когда разбирали 
квартиру, нашли трогательные записки: «Сла-
вик, это ботинки зимние, носи зимой», «Славик, 
суп в холодильнике, не забудь добавить в него 
сметаны» и т.д.».

— В моей практике есть несколько муж-
чин, которые, несмотря на женитьбу, никак не 
могут отделиться от мамы, все равно она для 
них главная фигура в жизни — комментирует 
психолог Светлана Плешакова. — А иногда 
такие дети вообще не создают свою семью, 
то есть не отделяются от матерей совсем. Во 
многом это процесс бессознательный. Мама 
не отпускает, ребенок не сепарируется, но, 
когда такому человеку исполняется 45 или 
50 лет, мамы-папы стареют, уходят, и чело-
век остается один. И тогда в его жизни об-
разуется огромная эмоциональная пустота. 
К сожалению, чаще всего в этом случае его 
ожидает одиночество и страшное сожаление, 
что годы ушли, а создать отношения уже очень 
трудно, да и никто родителей не заменит. И вот 
эта пустота плюс возрастные кризисы могут 
стать причиной внезапных болезней или даже 
суицидальных наклонностей, так как теряется 
смысл в жизни.

— Если мальчиков иногда так воспиты-
вают, что они потом ждут обслуживания, то и 
некоторых женщин воспитывают так, что они 
должны обслуживать мужей и чувствовать 
вину, если этого не делают, — объясняет прак-
тикующий психолог Анастасия Башлыкова. 
— И может сложиться такая пара: женщина, 
которая вечно виновата и старается обслужить 
получше, и маменькин сынок, который ждет 
обслуживания. В такой паре имеются усталость 
и вымотанность обслуживающей стороны и 
неудовлетворенность требующей обслужива-
ния стороны. Маменькины сынки, как правило, 
не осознают, в чем их беда, почему они вечно 
раздражены и не чувствуют себя счастливыми. 
Ответственность за свой комфорт, бытовой и 
душевный, они привыкли делегировать другим, 
обычно — женщинам. И поначалу вроде бы все 
хорошо, но человек быстро теряет интерес. 
Ребенок, за которого делают все, которому 
не дают действовать самостоятельно, теряет 
интерес к жизни, начинает скучать. Хотя у ма-
леньких детей огромный запас энергии и же-
лание действовать очень сильно. Чем старше 
становится человек, тем сложнее вернуть эту 

энергию, навык самостоятельности. Взрослые 
люди приходят к психологам и говорят: «Ничего 
не хочу, не знаю, как жить, нет цели». Важно, 
чтобы мужчина осознал, что проблема не в 
окружающих, а в нем самом. Если сидеть и 
ждать, что кто-то придет и развеселит его, — 
жизнь не наладится. Осознав это, самое время 
спохватиться, потому что с каждым годом из-
менить свое отношение к жизни, людям и себе 
самому будет все тяжелее. Женщина рядом с 
таким мужчиной становится несчастливой и, 
как правило, уходит. Можно остаться жить с 
мамой, но... мама тоже не вечная. Финал жизни 
может оказаться очень печальным: пожилой 
неопрятный мужчина, еле-еле умеющий обслу-
жить сам себя, раздраженный и недовольный 
своей жизнью... 

«Мама не хочет отпускать 
от себя» 

Бывает такое, что и девочки страдают по 
вине мам, которые никак не желают вовремя 
«перерезать пуповину».

Алла Андреевна, мать Полины М., очень 
любила и буквально боготворила своего мужа, 
видного ученого, выдающегося человека и 
просто красивого мужчину. К несчастью, он 
рано умер, когда Полине было всего 17 лет, 
и тогда мама перенесла всю свою любовь 
на дочь. Стала боготворить ее, говорить, что 
ее девочка — самая умная, самая красивая, 
самая добрая, настоящая принцесса, короче 
говоря. 

— Они жили вдвоем, Алла всегда говорила, 
что каждая девочка должна чувствовать себя 
принцессой, тогда и все остальные будут к ней 
относиться так же, — рассказывает тетя Полины 
и сестра Аллы Андреевны. — Я иногда возража-
ла, говорила, что она слишком уж захваливает 
Полю, завышает ее самооценку, не позволяет 
критично оценивать себя. В результате мать 
убедила дочку, что ни один мужчина ее не до-
стоин. Каждый раз, когда у Полины намечался 
роман, Алла принималась уверять дочь, что 
жених ее недостоин, что он или некрасивый, 
или мало зарабатывает, или плохо воспитан — 
всегда находила какой-то недостаток. 

Один раз Полина попыталась взбрыкнуть 
и уйти жить к своему жениху — слишком силь-
ными оказались чувства, и потому мамины 
уговоры и возмущения не подействовали. 
Влюбленные прожили всего недели три, а по-
том молодой человек уехал на несколько дней 
в командировку, и Полина вернулась на эти 
дни к маме, чтобы побыть с нею.

— За эти три дня Алла так обработала 
дочь, что все ее счастье скоро закончилось, — 
вздыхает тетя. — Поля в шутку сказала матери, 
что ее жених поехал вместе со своей молодой 
и красивой коллегой и как бы там, в команди-
ровке, чего не вышло. Что тут началось! Алла 
обвинила юношу во всех грехах, сказала, что 
он наверняка там спит с этой потаскушкой, 
которая наверняка в подметки не годится 
прекрасной и умной Полине. Поля привыкла 
слушать мать, завелась и по возвращении 

друга устроила ему скандал. Потом звонила 
маме, говорила, что любимый отвергает все 
обвинения, но Алла убеждала ее не верить 
ему. В итоге вскоре молодые рассорились 
окончательно и расстались. 

Со временем Полина становилась все 
более заносчивой и высокомерной — посто-
янные слова матери о ее исключительности 
испортили ее характер. Мужчины стали ее 
избегать. Сейчас ей 50 лет, ни мужа, ни детей, 
ни даже близкого друга-мужчины у нее нет. 
Зато есть старенькая мама, которая любит 
повторять дочери фразу «уж лучше будь один, 
чем вместе с кем попало...»

А мать москвички Лилии подвела противо-
положная крайность — излишне требователь-
ное отношение к дочери. Она родила ее в 37 
лет, что называется, для себя — своего отца 
Лилия никогда не видела и не знала.  

«Мама всю жизнь посвятила моему воспи-
танию, — рассказывает Лиля. — С мужчинами 
она не общалась, говорила, что для нее важнее 
всего вырастить из меня хорошего человека. 

При этом относилась ко мне крайне жестко, 
очень много критиковала и постоянно срав-
нивала с другими детьми. В школе я боялась 
получить «тройку» и уж тем более «двойку». 
Даже «четверки» были для моей мамы плохими 
оценками. Когда я не оправдывала ее ожида-
ний, она говорила «позорище» или «посмотри 
на Наташу, вот с кого надо брать пример». 
Сколько себя помню, всю мою жизнь рядом с 
мамой я чувствовала какую-то тревогу, страх, 
давление. Она всегда была мною недоволь-
на. Я давно выросла, но для меня до сих пор 
болезненно важно ее мнение... Я буквально 
сбежала от мамы замуж в 19 лет. Мы стали 
жить от нее отдельно, но прожили только 4 года 
(это моя вина, не надо было выходить замуж, 
чтобы сбежать из дома). Сейчас я в разводе, у 

меня маленький сын, но я вновь живу с мамой. 
Хотела бы снять квартиру и уйти, но при таких 
разговорах мама тут же хватается за корвалол, 
закрывается у себя в комнате. В итоге у меня 
появляется чувство, что я плохая дочь, которое 
преследует меня на протяжении всей моей 
жизни. Мамина реакция на мое желание жить 
с сыном отдельно от нее только одна: «Я так и 
знала, что не нужна тебе, а я всю жизнь ради 
тебя жила!» Поэтому для меня вопрос сепара-
ции от мамы очень актуален, я чувствую, что 
этот процесс у меня не завершен, а возможно, 
даже и не был начат когда-то».

— Мне 27 лет, я замужем, есть ребенок, 
— делится Настя из Санкт-Петербурга. — Я 
никогда ничего не просила у родителей, не 
была особо близка с ними. Но, когда родился 
ребенок, возникла напряженка с деньгами, 
ссоры с мужем, и я начала делиться пробле-
мами с мамой. Это было моей ошибкой. С того 
момента все пошло наперекосяк. Родители 
помогали финансово, хоть я и не просила, 
а потом стали попрекать этой помощью. В 
итоге они влезли в наши отношения с мужем 
до такой степени (постоянно говорили мужу, 
что он все не так делает, а надо «вот как», ука-
зывали мне, что он неправильно воспитывает 
нашего сына), что мы даже разъехались на 
время. Сейчас мы помирились с супругом, но 
я боюсь сказать об этом родителям. Боюсь их 

реакции, осуждения, скандалов, боюсь, что они 
перестанут со мной общаться. И с ними не хочу 
ссориться, и хочу сохранить свою семью...

 — Родителям важно понимать, что их 
ребенок уже взрослый, самостоятельный че-
ловек. Он имеет право не прислушиваться к 
ним, жить своей жизнью, иметь свое мнение. 
— объясняет эксперт. — Самая главная профи-
лактика таких проблем — собственная личная 
жизнь у родителей. А когда ребенок функцио-
нально занимает место мужа или партнера 
мамы, независимо от пола ребенка, это всегда 
кончается плохо. Часто если складывается 
такая ситуация, то не только у мальчиков, но 
и у девочек тоже могут начаться проблемы с 
ориентацией либо они остаются на всю жизнь 
одинокими.

— Создали свою семью — значит, уже 
взрослые и строят свою, отдельную от роди-
телей, жизнь. Конечно, выросшие дети всегда 
могут обратиться к родителям за помощью, 
например, посидеть с внуками, спросить со-
вета в чем-то, — считает Башлыкова. — Но 
здесь работает то же правило, что и везде: 
«лечить и учить без запроса» не стоит, это соз-
дает напряжение в отношениях. Дети могут 
попросить родителей высказать свое мнение, 
когда им подходит родительское отношение к 
жизни. Но они не обязаны следовать ему. При-
вычка же некоторых родителей врываться в 
молодую семью, наводить в ней свои порядки 
— путь к ссорам. Родителям взрослых детей 
важно помнить, что новая семья создает свои 
«правила жизни». 

Это нормально, когда родители поддержи-
вают финансово своих детей, пока те уверенно 
не встанут на ноги. Но и им, и самому ребенку 
важно понимать, что, когда он создает свою 
семью, тут уже точно пора повзрослеть, потому 
что его детям нужны взрослые родители. 

«Яблоко падает с яблони, 
когда созрело» 

Эксперты рассказали нам о важности сво-
евременной сепарации и ее этапах.

— Сепарация — это отделение ребенка 
от родителей, обретение им автономности. 
Родителям же важно не мешать ребенку на 
этом пути, — объясняет Анастасия Башлы-
кова. — Проблемы сепарации возникают в 
двух случаях: ребенок не чувствует себя в 
безопасности — поэтому «оторваться» страш-
но, или же родители буквально не отпускают 
его, чрезмерно опекая и ограничивая из-за 
собственной тревожности его свободу. При-
мерно в 3 года ребенок начинает осознавать, 
что он — отдельный от мамы человек, и начи-
нает пробовать взаимодействовать с миром. 
Это «кризис трех лет» — период, когда ребенок 
говорит «я сам», «нет», «нет, не буду». До трех 
лет психологически ребенок с мамой — одно 
целое. После трех он чувствует, что многое 
может делать сам. И стремится это делать. 
Важно обеспечить ему безопасность, но не 
ограничивать его свободу проявлять себя 
активно. Родителям часто бывает сложно 
услышать от ребенка «нет» — если они про-
должают сами оставаться с ребенком в слия-
нии, психологически продолжают его считать 

частью себя. И если в этот момент ребенка 
«передавить», выставить жесткие запреты — 
процесс сепарации будет нарушен. Ребенок 
теряет волю к самостоятельной жизни. Важно 
не ограничивать ребенка в том, что он уже 
способен делать сам или с небольшой помо-
щью. В 3 года ребенок уже умеет есть ложкой 
сам, да, медленно, да, проливая, но умеет, и 
не надо это делать за него. В 3 года ребенок 
с родителями уже может готовить бутербро-
ды, а в 5–6 лет некоторые дети уже яичницу 
могут пожарить. А еще важно разговаривать 
с ребенком о разделении ответственности 
в семье: мы — семья, и поэтому мы делим 
обязанности. Ситуация, когда один из членов 
семьи, например мама, тащит на себе весь 
груз забот, — нездоровая. 

— Как должен происходить процесс 
сепарации дальше, в подростковом 
возрасте?

— В подростковом возрасте у ребенка 
должен максимально расшириться круг обя-
занностей. Живет в Интернете такое словечко 
«сынарник» — это комната сыновей. Многим 
мамам не удается сократить заботу о под-
ростке, между тем в бытовом плане подросток 
может делать уже практически все то же, что 
и взрослый. И тут важно обозначать границы 
ответственности: хочешь иметь чистую одеж-
ду — кладешь в стирку и машинку стиральную 

включаешь. Иначе же, если мама сначала «пи-
лит», «выносит мозг», а потом сама стирает, ре-
бенок понимает, что она все равно все сделает 
за него. Ну и зачем тогда напрягаться? Когда 
подросток обнаруживает, что пойти в компа-
нию с друзьями или на свидание ему не в чем 
— все грязное, он быстро всему учится. Чем 
адекватнее родители смогли пережить кризис 
трех лет своего ребенка, тем проще им будет 
пережить и его подростковый возраст.  

Главная задача подростка — выйти в со-
циум, сказать своим «старикам»: вы ничего 
не понимаете, я сам все сделаю! А задача 
родителей — отпустить и позволить ему при-
обретать свой, уже взрослый опыт. Сепарация 
сравнима с тем, как яблоко падает с яблони: 
падает оно, когда созрело, когда напиталось 
соками. Иначе оно засохнет на веточке. Лю-
бовь, поддержка и принятие родителей — это 
то, что дает ребенку силы отделиться, сепа-
рироваться. В подростковом возрасте может 
возникнуть ситуация, когда из-за ссоры с 
родителями ребенок просто сбегает из дома. 
Это не сепарация, это жест отчаяния, и сепа-
рации при этом не происходит — внутренне 
такие люди надолго эмоционально привязаны 
к родителям, только со знаком «минус» — оби-
дами. Сепарация происходит, когда человек 
насытился общением с родителями и ему 
легко начать свой самостоятельный путь.

«Для развития нужна 
стадия одиночества» 

— Проблема отсутствия сепарации взрос-
лых детей сейчас актуальна во всем мире, 
это связано с тем, что растут продолжитель-
ность и качество жизни, — говорит Светлана 
Плешакова. — И особенно в России — это 
одна из основных психологических проблем, 
с которой обращаются к психотерапевтам по 
семейной тематике. Такое слияние родителей 
с детьми, когда у одного взрослого «ребеноч-
ка» есть уже свой собственный ребенок, даже 
если со стороны все выглядит прекрасно, — 
всегда вредно и приводит рано или поздно 
к очень печальным последствиям. Ситуации 
бывают крайне тяжелые. История про сына, 
который умер через год после смерти мамы, 
встречается нередко. Причин много, но глав-
ное — помнить, что ответственность несут 
обе стороны.

— В каком возрасте желательна сепа-
рация от родителей?

— Психология не мыслит паспортными 
данными. Нельзя сказать, что, к примеру, ис-
полнилось 18 лет ребенку, и он должен отде-
ляться. Все индивидуально, важно учитывать, 
на какой стадии развития личности находится 
сам человек и как устроена конкретная се-
мейная система. Существует парадокс роди-
тельской доли — с одной стороны, мы рожаем 
детей и привыкаем, что надо быть постоянно 
включенными в их жизнь. Дети представляют 
для нас большую ценность. Мы привыкаем 
к этому, находим в этом смысл, но в то же 
время надо помнить, что задача родитель-
ства — вырастить самостоятельного челове-
ка. Сепарация — это процесс постепенный, 
родители идут к нему каждый день, каждый 
год. Мы несем ответственность за жизнь ре-
бенка, поддерживаем, но при этом позволяем 
ему самостоятельно ходить, падать, набивать 
шишки. Ребенку необходима наша помощь, но 
родительское присутствие в его жизни должно 
быть дозированным, когда ребенок сам ищет 
поддержки.

В каждой семье момент сепарации на-
ступает в разное время и зависит от многих 
факторов: от психологического климата в 
семье, ее экономического статуса, от харак-
тера ребенка — кто-то хочет сам поскорее 
отделиться, начинает зарабатывать еще со 
школы, а кто-то переходит к самостоятельной 
жизни постепенно. 

Сепарация начинается тогда, когда ро-
дители передают ребенку ответственность за 
себя, когда они, например, не контролируют его 
карманные расходы. Когда не вмешиваются в 
эмоциональную сферу ребенка, не указывают, 
с кем ему дружить, а с кем нет. Если родители 
все делают правильно, то уже к 18, к 20 годам 
ребенок готов отделиться. 

При совместном проживании молодой 
человек должен вносить самостоятельный, 
равноценный вклад в семейный бюджет или 
в хозяйство. Если человек учится или мало за-
рабатывает, то он может заниматься уборкой, 
чем-то еще. Это и есть передача ответствен-
ности. Взрослость — это сочетание свободы 
и ответственности. Не жалеть, что вот «де-
точка» устает на работе, мало зарабатывает, 
я сама его покормлю, сама уберу за ним. Это 
взращивает инфантильность, которая потом 
проявляется не только в отношениях с роди-
телями. Она может неосознанно проявляться 
в отношениях на работе или в любых других 
важных для человека отношениях. Нарушение 
психологических границ, взрослого баланса 
ответственности и самостоятельности всегда 
приводит к плачевным последствиям. С одной 
стороны, человек может просто не понимать, 
что с ним сложно, что он инфантилен. С другой 
стороны, он не понимает, когда его границы 
тоже нарушаются.

С точки зрения семейной психологии 
для того, чтобы личность хорошо развива-
лась, чтобы взрослый ребенок мог создать 
здоровую семью, очень важно, чтобы человек 
прошел так называемую «стадию монады» 
(стадию одиночества). Еще до создания своей 
собственной семьи. Когда человек, пребывая 
в одиночестве, невключенности в семью, 
вместе с тем ощущает заботу родителей. 
То есть молодой человек отделяется от ро-
дительской семьи и при этом не цепляется 
за кого-то другого. На стадии монады чело-
век учится опираться на себя в бытовом и 
эмоциональном плане, обеспечивать себя 
финансово. При этом он берет багаж из ро-
дительской семьи: ценности, установки, бы-
товые привычки, добавляет что-то свое. Когда 
юноша или девушка живут самостоятельно, 
они пересматривают свою жизнь, проверяют 
себя «на прочность». Молодой человек учится 
понимать — вот это ему подходит, а это нет; 
значит, мне надо пробовать сделать что-то 
по-другому. 

При этом его отдельная жизнь вовсе 
не означает, что он не общается с родите-
лями. Просто дистанция увеличивается, 
и общение идет уже не только по принци-
пу «взрослый–ребенок», как прежде, а как 
«взрослый–взрослый». Отношения становятся 
равноправными, обогащающими друг друга, 
и в этом — огромный ресурс для развития 
личности каждого из членов семьи, для их 
чувства удовлетворенности, осмысленности 
своей жизни.  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ,
Анна ДРУЖИНИНА.
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Семь Я6
Одна из самых 

распространенных проблем «отцов и 
детей», которая портит жизнь выросшему 

поколению, — это несвоевременное или 
вообще не сложившееся отделение от 

родителей. О том, насколько важно 
вовремя «перерезать пуповину», 

даже несмотря на взаимную 
привязанность мам-пап и их 

выросших чад, какие ошибки 
допускает старшее поколение и к 
чему приводит их нескончаемая 

гиперопека, которую они 
оправдывают «любовью», 

мы побеседовали 
с психологами. 

ПУПОВИНУ
Как калечит 
судьбы детей 
затянувшаяся 
сепарация 
от родителей

ВРЕМЯ 
РЕЗАТЬ



Режиссер Николай Лебедев, 
известный по «Легенде №17» 
и новой версии «Экипажа», 

снимает фильм «Нюрнберг». Его 
группа работала в Праге, затем 
на «Мосфильме», где выстроили 
«Зал 600» по образу и подобию 
Дворца правосудия в Нюрнберге. 
Именно там проходили заседания 
Международного военного 
трибунала после капитуляции 
фашистской Германии, а на 
скамье подсудимых оказались 
руководители Третьего рейха. 

Входившие в «Зал 600» испытывали шок. 
Актер Алексей Бардуков, побывавший в му-
зее Нюрнберга, показывал коллегам фото-
графии — не отличить. Как говорят авторы 
проекта, «Нюрнберг» — не судебная драма, 
а детективно-шпионский триллер. Сценарий 
написан по роману «На веки вечные» Алексан-
дра Звягинцева, изучавшего на протяжении 
сорока с лишним лет документы, связанные 
с Нюрнбергским процессом. Главный герой 
— Игорь Волгин (его играет Сергей Кемпо) — 
прошел войну, знает несколько иностранных 
языков. Теперь он втянут в шпионскую игру. 
В качестве переводчика Волгин приезжает в 
Нюрнберг в составе советской делегации под 
руководством полковника Мигачева. Его сы-
грает Евгений Миронов. А на роль главного об-
винителя от СССР Романа Руденко приглашен 
Сергей Безруков. Оказалось, что они впервые 
встретились на съемочной площадке. 

Для самого Николая Лебедева наверняка 
все непросто, учитывая тот факт, что из-за 
пандемии многое резко поменялось, сдвину-
лись сроки съемок. Пришлось пожертвовать 
проектом «Мастер и Маргарита», на который 
потрачено немало сил и времени. Николай 
Лебедев прокомментировал свой уход так: 
«По не зависящим от меня причинам я не 
смог закончить работу. Как сказал Франсуа 
Трюффо: «История кино полна болезненных 
разочарований». 

«МК» удалось побывать на «Мосфильме» 
в один из последних съемочных дней. В пави-
льоне выстроили пространство комнаты, какой 
она могла быть в Нюрнберге 1940-х. Нас сразу 
же предупреждают: на площадке все четко, 
никаких задержек быть не может, поскольку 
команда интернациональная. 

До выхода на площадку удалось погово-
рить в гримерной с Евгением Мироновым. Он 
начал сниматься еще в карантинной Праге, 
когда были закрыты магазины и кафе, а по-
сле девяти часов вечера запрещено было по-
являться на улице. В Праге снималась часть 
экшн-сцен, проходы по улице и даже бои в 
Берлине. 

Евгений Миронов: 
«Это был эффект 
разорвавшейся бомбы» 
— Кто ваш герой? 
— Полковник Мигачев. Он отвечает за все, 

что происходит на Нюрнбергском процессе, 
с советской стороны, доставляет главному 
обвинителю Руденко всю необходимую инфор-
мацию, новые факты, свидетельства. Мой герой 
взаимодействует с американской стороной — 
нашими союзниками, разбирается с гитлеров-
ской коалицией из сбежавших военнопленных 
и других оставшихся в живых гитлеровцев, 
которые пытаются сорвать процесс. 

— Это же не реальный человек, а не-
кий собирательный образ. Дает вам это 
какую-то свободу?

— Я посмотрел несколько документаль-
ных фильмов. Вглядывался в лица наших со-
трудников. Видел, насколько для них это была 
важная и ответственная работа. Предложение 
провести международный трибунал исходило 
от Советского Союза. Мой Мигачев объясняет 
молодому герою, который до конца не понима-
ет, зачем нужен этот процесс, ведь и так вроде 
бы ясно: мы — победители, а есть побежден-
ные. Процесс важен не только из-за огромного 
количества жертв, но во имя будущего, детей, 
чтобы потом не пришлось доказывать, что это 
на нас напали, а не мы. 

— Вас сразу пригласили на роль Мига-
чева? Были другие варианты? 

— Николай Лебедев сразу предложил мне 
эту роль, и я, не раздумывая, согласился. Во-
первых, мне интересен исторический контекст 
и сам Нюрнбергский процесс. Во-вторых, мы с 
Николаем давно не работали. Я снимался еще 
в его дебютной картине «Змеиный источник». 
Прошло много лет, и я с удовольствием со-
гласился вновь поработать. 

— Другим стал режиссер Лебедев?
— Да он сейчас Геракл, нарастил креп-

кие мышцы. Снимая такое масштабное кино, 
Коля абсолютно точно знает, чего хочет и как 
это осуществить. Это могут быть сложнейшие 
экшен-сцены, процесс, где задействована 
сотня человек, или тонкие психологические 
сцены — Коля все продумывает до мельчайших 
подробностей, нет ничего проходного, слу-
чайного. Все должно работать эмоционально. 
Иногда мы спорим, находим интересные ходы 
во время репетиций. 

— Что почувствовали, заходя в 
историческую декорацию? Вы были в 
Нюрнберге? 

— Не был, но мы туда поедем в августе, бу-
дем снимать улицы. Несмотря на весь масштаб 
декораций, мне показалось, что процесс про-
ходил в достаточно скромном пространстве. 
Нюрнберг не такой большой город. Почему 
именно там проходил процесс? Потому что 
тюрьма и суд соединены, и это удобно, чтобы 
избежать возможных провокаций. В тюрьме на-
ходились высшие чины гитлеровской Германии. 
Зал небольшой, но накал страстей впечатлял. 
Адвокаты настаивали на том, что начало войны 
исходило от Советского Союза, а они просто 
упреждали удар. Перелом процесса произо-
шел, когда привезли из Москвы фельдмаршала 
Паулюса, опровергшего эту версию. Это был 
эффект разорвавшейся бомбы. Вся мировая 
общественность считала его погибшим под 
Сталинградом. 

— У вашего героя будет частная 
жизнь?

— Я уговорил режиссера поставить на 
рабочем столе моего героя маленькую фото-
графию жены и детей, чтобы показать: ему 
было что терять во время войны. Для меня 
однозначно, что он лишился семьи, но про-
должает делать свое дело. 

— Как вы подходили 
к образу? Что искали чи-
сто физиономически? 

— Для этого достаточ-
но всмотреться в лица того 
времени. Мужественные, 
усталые, с жесткими гла-
зами, рано поседевшие 
люди. Мой герой один из 
них. 

— Мужская картина 
получается?

— Как же без любви. 
У главного молодого ге-
роя есть любовная линия. 
Картина многожанровая. 
Есть в ней приключения, 
экшен, мелодрама, по-
литический триллер, что, 
мне кажется, правильно, 
поскольку зритель при-
ходит разный и каждый 
найдет что-то свое. 

— Что можете ска-
зать о зарубежных коллегах, с которыми 
довелось сниматься?

— Профессионалы. Внимательные пар-
тнеры. И очень терпеливые. В Москве снимали 
сцену, где американская звезда немецкого 
происхождения, которую играла Лаура Бах, 
просит у моего героя разрешения посетить 
лагерь для военнопленных, где находится ее 
сестра. И получает отказ. А дальше в слезах и на 
коленях добивается своего. Это был сложнопо-
становочный кадр для камеры. Снимали дублей 
двадцать. И каждый дубль она выкладывалась 
по полной, даже когда подыгрывала мне и стоя-
ла к камере спиной. До этого мне казалось, что 
так умеют только русские артисты. 

— Удивительно, как Николай Лебедев 
быстро перешел от «Мастера и Маргари-
ты» к «Нюрнбергу». Для этого надо быть 
абсолютным профи.

— Думаю, его увлекла история. Знаю, что 
он сам переписывал сценарий. А дальше, за-
ряжаясь, он собрал вокруг себя талантливых 
людей, например, своего постоянного опера-
тора Ирека Хартовича, который фантастически 

точно передает картину и атмосферу того 
времени...

После интервью с Евгением Мироновым 
возвращаемся на площадку, где снимается 
сцена с участием главных молодых героев. 
Это Волгин (Сергей Кемпо) и его возлюбленная 
Лена (Любовь Аксенова). Николай Лебедев 
сидит у плейбека и много раз подает актерам 
реплику: «Где русский офицер? Нам нужен 
русский офицер!». Мы видим отражение пары в 
зеркале. Сцена очень нежная, и, чтобы достичь 
нужного эмоционального состояния, режиссер 
просит включить музыку из фильма «Список 
Шиндлера».

Сергей Кемпо снимался в картинах Ни-
колая Лебедева и раньше. В «Легенде №17» 
сыграл хоккеиста Евгения Зимина, в «Экипа-
же» — бортпроводника Андрея. Теперь у него 
главная роль и 60 съемочных дней. Сергей 
— выпускник ГИТИСа, работает в Театре им. 
Ермоловой, занят там в нескольких спектаклях. 
В «Портрете Дориана Грея» по Оскару Уайльду 
играет главную роль. В кино он дебютировал 
в картине Михалкова «Утомленные солнцем-2: 
Предстояние» больше десяти лет назад. В 2017 
году он написал сценарий короткометражки 
«Сережа», вошедшей в киноальманах «Русское 
краткое», и сыграл в ней главную роль. А два 
года назад написал роман «Мейер» о Всеволо-
де Мейерхольде в виде записок монтировщика 
сцены о мистических событиях в Театре им. 
Ермоловой. 

Мы разговариваем в декорации, где только 
что снимали сцену встречи Волгина с Леной. 

Сергей Кемпо: «В свои 36 
снова верю в Деда Мороза»

— У вас завтра сложная любовная 
сцена. Страшно?

— Страшно. Сыграть любовь — тонкая 
материя. Тут нужен опыт. Как это сделать, 
чтобы зацепило зрителей? Это моя первая 
главная роль. Герой потерял семью, ищет 
брата — единственного близкого челове-
ка, оставшегося в живых. Моя бабушка и 
дедушка тоже прошли войну. Дед — абсо-
лютно другой человек по сравнению с нами. 
У него другое воспитание. Он прививал мне 
такие забытые мужские качества, как честь, 
достоинство, отвага. В своей работе я осно-
вывался на них. И, конечно, важно чувство 
правды, когда человек не врет, в том числе 
самому себе, чтобы не было стыдно за свои 
поступки перед небом и землей. Иногда мы 
спорим с режиссером. Не ругаемся, про-
сто отстаиваем свое мнение. Я говорю, что 
сделал бы так, а Николай Лебедев отвечает: 
«Это сделал бы ты, а Волгин поступил бы 
иначе». 

— А фамилия-то какая у вашего ге-
роя — Волгин!

— Да, русская. Широта души сродни 
ширине Волги.

— У вас уже третья 
картина с Никола-

ем Лебедевым. 
Как менялся его 

взгляд на вас?
—  Е г о 

взгляд на меня 
менялся, как и 
мой на само-
го себя. Нача-
лось все с «Ле-
генды №17», 

куда я пришел, 
многого не по-

нимая. С тех пор прошло несколько лет, и 
я могу теперь в этом признаться. Николай 
очень мне помог как актеру. Когда-то покой-
ный Борис Плотников, с которым мы играли 
спектакль, сказал мне: «В вашем возрасте вы 
слишком много хотите, но мало что умеете». 
И я понял: так и есть. Благодаря репетициям 
чувствую в свои 36, что я снова верю в Деда 
Мороза. Каждый день прихожу на площадку 
и испытываю счастье. Я занимаюсь тем, 
ради чего учился и читал Станиславского. 
Понимаю, какая ответственность на меня 
возложена. Меня никто не знает, а надо как-
то продавать кино. Я не имею права подвести 
ни режиссера, ни себя, ни нашу команду. 
Мое становление в кино произошло благо-
даря Николаю Лебедеву, и я хочу отдать ему 
должное. Спасибо, что в меня поверил, и я 
сразу поверил в себя. 

— Вам бы Григория Мелехова сы-
грать. Внешность подходящая.

— Я пробовался у Сергея Урсуляка. 
Передо мной на пробах был Евгений Тка-
чук, и я сразу понял, что сыграет он. Когда 
пришел на кастинг «Нюрнберга», играл се-
годняшнюю любовную сцену. Что скрывать… 
страшно было. Николай Лебедев тщательно 
репетирует, делает все, чтобы у актера не 
возникало вопросов. Входишь в сцену и все 
знаешь. Когда я увидел столько звезд, то за-
волновался, хотя уже работал с Машковым, 
Козловским, Петровым, Меньшиковым. Шок 
был связан с Любой Аксеновой, которая 
играет мою возлюбленную. Она оказалась 
настолько простой и открытой, что сразу все 
страхи ушли. Мы снимали в Чехии сцену в 
подъезде: поцелуи, объятия — герои давно 
не виделись. А мы с Любой друг друга почти 
не знали, а технически сыграть не получится. 
Лебедеву это не пойдет. Ему все нужно на 
высшем уровне. Люба ко мне подошла между 
дублями, как ребенка, взяла за пальчик, 

обняла — и все мои зажимы и 
страхи ушли. Мы за один дубль 
все сыграли. Лебедев подошел 
и сказал: «Ну ведь можете!». По-
немецки текст учить поначалу 
было сложно, но у меня был 
прекрасный коуч. Тут много ино-
странных актеров, немецких в 
том числе. Они мне помогают, 
подсказывают произношение. 
В Чехии снимали сцену падения 
машины с моста. Был всего один 
градус. В таких обстоятельствах 
любой сыграет! 

— Как вы вырвались из теа-
тра на длительные съемки?

— Я сказал нашему худруку 
Олегу Евгеньевичу Меньшикову, 
что такое раз в жизни бывает. Как 
профессионал, он это прекрас-
но понял и отпустил со словами: 
«Иди! Закончишь — возвращай-
ся». Освободил от всего, ввел вто-
рые составы. Но он не всегда так 
отпускал.

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЪЕМОЧНАЯ ПЛОЩАДКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

УТРАТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Русская народная 
игра, в которой палкой можно сбить само-
лет. 4. Рычаг, поднимающий колеса авто. 
10. «Общага» обезьян, белых медведей и 
слонов в городе. 11. Независимый бухгалтер-
проверяющий. 13. Часовая пауза посреди 
трудового дня. 14. Пакет с бутербродами 
вместо обеда в отеле. 15. Кермит среди пер-
сонажей «Маппет-шоу». 16. Передовик, обра-
батывающий детали на станке. 18. Утвержде-
ние, которое нельзя оспорить. 20. Воровство 
у собрата по перу. 22. Линия встречи неба 
с землей. 23. Достоинство «пунктуальных» 
часов. 24. «Станок» для холста художника. 
27. «Сейф» с монитором и отверстием для 
карты. 30. Соединение ручьев в одном по-
токе. 32. Лимонный «полумесяц» в чае. 34. 
Перебранка скучающих соседок-интриганок. 
35. Опасная воронка в реке. 36. Тупица, до 
которого не достучишься. 38. Хрустальная 
бутыль для букета из благоухающих лилий. 
39. Чарующий голос оперной певицы Любови 
Казарновской. 40. Бездельник, не задумы-
вающийся о будущем. 41. И зеркало, и решет-
ка для вьющихся растений. 42. Роскошный 
наряд высоким слогом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Очередная гнусность, 
слетевшая с уст негодяя. 2. Посланец Геры, 
измучивший Ио. 3. Чаша, куда окунает поп 
младенца. 5. Древесные «хлопья» на клубнич-
ной грядке. 6. Матрасная букашка в третье-
сортном отеле. 7. И философское сочинение, 
и международный договор. 8. Воинственный 
сосед, захвативший полстраны. 9. Каждый 
артист в «Большой разнице». 10. Главный 
для нарцисса предмет интерьера. 12. «Экс-
клюзивный» товар в лавке антиквара. 17. Про-
стейший электровыключатель с ручным при-
водом. 19. Увесистая находка, обогатившая 
старателя. 20. Бракоразводное «действо». 21. 
«Попутка» плывущей по реке лодки. 25. Сын, 
который не хочет ни учиться, ни жениться. 26. 
Российский «преемник» красного знамени 
СССР. 27. Автоцистерна, пополняющая за-
пасы заправки. 28. Дорога, радующая душу 
немецкого лихача. 29. Юрист, опекающий 
подсудимого. 31. Таблица умножения для 
летнего изучения. 33. Инцидент, что произо-
шел по вине пьяного водителя. 34. Официант, 
приносящий завтрак в каюту. 37. «Приемная» 
со стойкой регистрации в отеле. 38. Шоумен 
Павел, женатый на Ляйсан Утяшевой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Боровик. 4. Логотип. 10. Секунда. 11. Эскалоп. 13. Утес. 14. 
Зима. 15. Ехидность. 16. Кувшин. 18. Январь. 20. Галерка. 22. Пятнашки. 23. Младенец. 
24. Красотка. 27. Археолог. 30. Алхимия. 32. Плакса. 34. Зевота. 35. Фурнитура. 36. 
Овощ. 38. Жест. 39. Курение. 40. Расклад. 41. Кадастр. 42. Окраина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бабушка. 2. Овес. 3. Игумен. 5. Оладья. 6. Обоз. 7. Пиранья. 8. 
Сандалии. 9. Аэродром. 10. Секвойя. 12. Питание. 17. Иконостас. 19. Насекомое. 20. 
Гашетка. 21. Анархия. 25. Рубанок. 26. Архангел. 27. Арматура. 28. Ортопед. 29. Опто-
вик. 31. Растяпа. 33. Аффект. 34. Заскок. 37. Щука. 38. Жара.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп книг, посуды, картин б/у. 

т.: 8(925)509-28-94

❑ книги б/у. Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ замена замков.  т.: 8-906-797-87-01

предлагаю
❑ отдых!  т.:  8-903-150-46-00
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

❑ аттестат о среднем общем 
образовании 5 №0980391, выданный 
в 2004 г. ГБОУ СОШ №143 на имя 
Инюшкиной Людмилы Юрьевны 
считать недействительным

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 августа с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30
р-н Крюково, Зеленоград, корп. 1508 
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64 
6 августа с 8.30 до 19.00
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в 
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а 
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а 
7 августа с 8.30 до 19.00
р-н Дмитровский, 
Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, у ярмарки
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
6, 7 и 8 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, 
в музее-заповеднике «Коломенское», 
Ярмарочная площадь. 
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Евгений  Миронов 
в роли полковника 
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Нюрнбергский процессНюрнбергский процесс

Массовая 
сцена 
снималась 
в Праге.

«Зал 600» 
построили на 
«Мосфильме».

 Сотни людей пришли 4 августа к зданию 
факультета журналистики МГУ в Москве, 
чтобы проститься с выдающейся лично-
стью нашего времени, легендой и отцом 
отечественной журналистики Ясеном 
Засурским. Прощание состоялось под 
открытым небом во дворе журфака после 
отпевания в храме Святой Татианы при 
МГУ. Он скончался на 92-м году жизни 
1 августа. 

 На закрытой гражданской панихиде 
в храме Святой Татианы при МГУ выступи-
ли коллеги и друзья Ясена Николаевича, в 
числе которых были ректор МГУ Виктор Са-
довничий, декан журфака Елена Вартанова, 
журналист Андрей Малахов, председатель 
Союза журналистов России Владимир Со-
ловьев, председатель Союза журналистов 
Москвы, главный редактор «Московского 
комсомольца» Павел Гусев, гендиректор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Па-
вел Негоица. 

 — Ясен Николаевич был для меня учи-
телем, хотя я и не оканчивал факультет жур-
налистики МГУ, — сказал на панихиде пред-
седатель Союза журналистов Москвы, 
главный редактор «МК» Павел Гусев. — Но 
за долгие годы работы в газете, в средствах 
массовой информации у меня было столько с 
ним встреч и разговоров, что вспомнить все 
невозможно. Просто раздавался его звонок, 
и мы подолгу разговаривали с ним: о журна-
листике, о каких-то конкретных статьях. Его 
понимание проблем журналистики, понима-
ние возможностей журналистики были неис-
черпаемы. Те мысли, то, что он закладывал в 
очень многих, и в меня тоже, — порядочность 
в отношении к своему делу, к слову, к своей 
профессии... Менялись технологии, появ-
лялись новые тенденции в журналистике, а 
он оставался журналистом. Что бы сегодня 
ни придумывали в плане передачи или по-
лучения информации, в основе лежит слово, 
в основе лежат честь и порядочность жур-
налиста. И именно за это Ясен Николаевич 
и боролся. Школа советского журналиста, 

школа современного журналиста, школа жур-
налиста, который работает для людей, для 
своей страны. В этом — Ясен Николаевич. 
Удивительный человек, порядочный, великий 
ум. Он очень много сделал для поколения. 
Тот кодекс чести журналиста, о котором, к 
сожалению, иногда журналисты, особенно 
молодые, забывают, — порядочность, от-
ветственность за каждое слово — это Ясен 
Николаевич. Великий человек для всей нашей 
журналистики. 

 «Поток людей нескончаемый, заполонен 
весь двор. Присутствует огромное количество 
прессы, телевидения. Ясен Николаевич будет 
похоронен на Троекуровском кладбище. Но 
на похоронах будет присутствовать только 
его семья, никаких мероприятий не будет», 
— рассказали в пресс-службе журфака. 

 Заслуженный журналист РФ, литерату-
ровед и доктор филологических наук Ясен 
Засурский родился 29 октября 1929 года в 
Москве. Он окончил школу экстерном в 14 
лет и поступил в Московский государствен-
ный педагогический институт иностран-
ных языков им. Мориса Тореза, который 
окончил через 4 года. На журфаке МГУ им. 
М.В.Ломоносова Ясен Засурский начал ра-
ботать в 1953 году, вскоре после создания 
факультета. Пост декана он занимал с 1965 
по 2007 год. Затем стал президентом факуль-
тета. В общей сложности Ясен Николаевич 
проработал на журфаке МГУ 68 лет и 42 из 
них был деканом факультета. 

 Председатель Союза журналистов 
Москвы Павел Гусев предложил присвоить 
факультету журналистики МГУ имя Ясена 
Николаевича Засурского. Коллектив ре-
дакции «МК», в котором добрую половину 
журналистов взрастил журфак МГУ, также 
надеется на это.

 Декан факультета журналистики Елена 
Вартанова сообщила, что в начале учебного 
года на факультете будет установлен бюст 
Ясена Николаевича, для которого он пози-
ровал при жизни. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

МОСКВА ПРОСТИЛАСЬ 
С ЯСЕНОМ ЗАСУРСКИМ 
«Он боролся за честь и порядочность журналистики» 
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— Станислава, на этих 
Играх у России пять ме-
далей. Не все считают, 
что это успех с той ко-
мандой, которая прие-
хала в Токио. У вас ка-
кое мнение?
— Можно сколько угод-
но мечтать о большем, но 
раз спустя 25 лет мы на-
конец завоевали золотые 

медали, это уже говорит о том, что ребята 
— молодцы! Российское плавание идет впе-
ред семимильными шагами. В Афинах была 
одна медаль, Пекин — три медали (еще одну 
медаль, причем золотую, завоевала Лариса 
Ильченко на открытой воде, в марафоне на 
10 км. — Ред.), в Лондоне — четыре, в Рио — 
четыре. При этом не было золотых! И сейчас 
у нас пять медалей, две из которых золотые! 
Женя Рылов — настоящий уникум. Уверена, 
что это только начало.

— Дальше будет больше?
— Ну вы же сами видели, что молодые 

спортсмены подплывают. Чикунова была чет-
вертая, Клим Колесников, которому 20 лет, 
впервые за долгое время после Саши Попова 
конкурировал на стометровке и реально мог 

выиграть! Но не смог до 
конца проломить, потому 
что молодой пока. Выиграть 
стометровку кролем — это 
прям вау! Королевская дис-
танция есть королевская дис-
танция. А Женя сам сказал, что 
рассчитывал на другой результат. 
Думаю, что тут где-то закралась пси-
хология: так сильно хочешь, что пережима-
ешься и...

— У Юли Ефимовой все время спра-
шивают, будет ли она заканчивать...

— Да не надо ей уходить! Ну сложилось 
сейчас так, что поделать. У Юли в принципе 
вся карьера очень нелегкая. Все через ее 

невероятный труд!  И освистывали ее в Рио, 
и гадости говорили, а она при этом остается 

жизнерадостной, улыбчивой девочкой. Де-
вочкой с железным стержнем внутри. Вот 

и сейчас — на Кубке мира показывала 
на своей любимой двухсотметровке 
довольно сильный результат, а на Игры 
на этой дистанции не отобралась. Мо-
жет быть, плыви она все-таки двести 
метров, была бы еще одна медаль... 
Так что вполне может еще три года 
плавать. До следующих Игр ведь 
не четыре года, а три — это уже как-

то полегче звучит. Так что надо Юле 
продолжать!

— Тут даже Антон Чупков собрал-
ся уходить.

— А я ему написала сразу: даже не 
думай! Антон — такой положительный герой 

в плавании, что ему надо выступать до сорока. 
Он уже всем все доказал — ведь рекордсмен 
мира, чемпион мира, призер Олимпиады, но 
при этом выходит после заплыва и говорит: 

простите меня, пожалуйста, те, кто 
в меня верил… Как же это его 

характеризует, на мой взгляд! 
Добрейший, позитивный па-

рень. От души я за него бо-
лею и считаю, что ни в коем 
случае ему нельзя закан-
чивать. 24 года — это не 
возраст для мужчины.

— Что может спор-
тсмена заставить закон-

чить карьеру в 24 года?
— Скажу вам как чело-

век, который закончил в 22. 
На  свою первую Олимпиаду я 

отобралась, когда мне было 14 лет. 
И к 22 годам у меня в багаже был вось-

милетний стаж бесконечных, непрерывных 
тренировок. Есть те, кто готов тренироваться 
бесконечно, но когда-нибудь наступает опу-
стошение. Но знаете, как часто я думала о 
том, чтобы вернуться! Только недавно, когда 
у меня родился ребенок, меня отпустило. 
Так что думаю, что Антон просто морально 

устал. Готовился к Олимпиаде в прошлом году, 
а ее перенесли из-за пандемии. Готовился 
сейчас, все силы вкладывал. Так что сейчас 
ему просто нужно отключить телефон, уехать 
куда-нибудь на месяц, отдохнуть и перегру-
зить голову. Он вернется совсем с другим 
настроением.

— Потянет обратно?
— Сто процентов потянет, потому что 

тренировки — это тяжело, никто не спорит. Но 
те ощущения, которые ты испытываешь, когда 
выходишь на старт, тот адреналин, который 
пронзает тебя, его ни с чем не сравнить — и 
в жизни его очень тяжело найти.

— Перенос Олимпиады тяжело уда-
рил по пловцам? Насколько трудно было 
готовиться еще год, как считаете?

— Смотря по каким спортсменам. Моло-
дым, думаю, было все равно. Наоборот, за год 
они еще обтесались. Например, Минаков, у 
которого четвертое место на ста метрах бат-
терфляем. Это прекрасный результат! Парню 
19 лет, у него вся жизнь впереди, он только 
набирает ход. А есть, например, возрастные 
спортсмены, как Настя Фесикова. Ей 31 год и, 
конечно, с каждым годом все тяжелее. Осо-
бенно тяжело, когда уже есть семья и детки. 
Так что да, возрастным, думаю, было тяжело. 
Выходить на пик формы,  скажу я вам, во-
обще физически тяжело. Ты тренируешься, 
пашешь, а потом тебе говорят: классно, 
ребята, молодцы, отдыхайте. Вообще, 
мне кажется, что проходи Олимпиада 
год назад, и Юля, и Антон были бы с 
медалями.

— Дмитрий Губерниев в споре с 
главным тренером сборной Сергеем 
Чепиком отметил, что штаб ошибся, 
выводя пловцов на пик формы. Мол, 
половина команды два месяца на-
зад показывала результаты лучше, 
чем в Токио. Как считаете, есть в этом 
здравый смысл?

— Не бывает ошибок спортсменов и 
тренеров на уровне Олимпиады, я считаю. 
Возможно, ошибкой было то, что отбор сде-
лали за два месяца до Олимпиады, надо было 

его раньше делать, в декабре хотя бы, чтобы 
дать ребятам полгода спокойно и целенаправ-
ленно готовиться. Вот в этом, возможно, есть 
правда. А ошибок — нет, не верю я в такое. 
Почему, например, Клима или Женю Рыло-
ва смогли подвести к пику, а остальных не 
смогли? Я была на их трехнедельных сборах 
в Волгограде. И скажу, что когда я готовилась 
к Олимпиаде, у нас не было таких условий. Так 
что, думаю, все будет нормально — и будут у 
нас еще медали. Помнится, как-то на чемпио-
нате Европы я выиграла несколько медалей, 
мы вообще там много выигрывали, и к концу 
турнира все ходили и напевали слова рос-
сийского гимна — так часто он звучал. И вот 
мне хочется, чтобы мы уже стали свидетелями 
такого же на Олимпиаде.

— Только случись такое на этой Олим-
пиаде, все напевали бы Чайковского.

— Да, сейчас такая ситуация. Но мы же 
говорим о Париже, который через три года. К 
тому времени, надеюсь, все рассосется.

— А такие ситуации, как слова Лили 
Кинг, что этой команды не должно быть 
здесь, или вся эта история вокруг Мерфи и 
Рылова, они сильно ударяют по психологии 
спортсмена?

— Ну Женя и Мерфи конфликт разреши-
ли, а на эмоциях можно сказать что угодно. 
Ту же Юлю сейчас не гнобят так, как в Рио. А 
то, что команды такой не должно быть, это 
уж точно решать не тем, кто эти разговоры 
разговаривает.

— Зато Ефимову гнобят свои же бо-
лельщики, она даже написала в Инстаграме 
об этом. В нашей стране действительно 
болельщики требовательные и жесткие? 
И почему Ефимовой так достается?

— Юля  просто очень медийный человек. 
Ее смотрят, читают, от нее всегда чего-то ждут. 
Я ей, например, написала, что она — легенда! 
И думаю, все, кто хоть чуть-чуть разбирается 
в спорте, со мной согласятся. Юля — легенда! 
Она последние двенадцать лет делает наш 
вид спорта популярным. А от этой реакции она 
станет только сильнее.

— Как вам кажется, нынешняя Олим-
пиада действительно не такая, как рань-

ше? Менее интересная из-за отсутствия 
зрителей? Ведь когда вы выступали в 

бассейне, зрители были.
— У меня абсолютно нет такого ощу-

щения, что она менее интересная. А в 
бассейне на плавании вообще всегда 
мало зрителей, если честно. Когда 
выходишь на чемпионате России,  
мама сидит или парочка друзей... На 
Олимпиаде, конечно, другое дело. 
Но когда я выходила, вообще ничего 
не слышала. Только гул трибун и стук 
своего сердца, правда, почему-то не 

в груди, а в ушах. Казалось, потеряю 
сознание. Но сейчас все находятся 

в таких условиях, и как говорил мне 
тренер: не важно, если завтра будет цу-

нами, ты должна выйти и показать лучший 
результат. И мы видим, что Россия с этим 

прекрасно справилась.
Ульяна УРБАН, Евгений ЗУЕНКО.

На Олимпиаде в Токио завершился 
плавательный турнир, и у 

сборной России впервые за 25 
лет есть золотые награды. 
Два «золота» принес нам 

Евгений Рылов, а вообще 
в активе нашей команды 

пять медалей — еще два 
«серебра» и «бронза». 

Оценить результаты 
пловцов, а также ответить 

на высказывания некоторых 
иностранных спортсменов 

в адрес наших ребят мы 
попросили серебряного 

призера Афин-2004 
Станиславу Комарову.

ГЛАВНАЯ ТЕМА В ОДНО КАСАНИЕ

МНЕНИЕ

Нет более эпохальной битвы, чем схватка 
в поликлинике между теми, кто «записан 
по времени», и теми, кто встал в живую 
очередь.

Экологическая активистка Грета Тунберг 
решила выпустить тиражом в миллиард 
экземпляров книгу, как сохранить леса 
на планете от вырубки. И да — сочинение 
занимает более 2000 страниц...

Посетили семейного психолога — такая 
милая женщина! И все было хорошо, пока 
она не подняла руку, чтобы поправить во-
лосы, а мой муж не шуганулся.

Говорят, что у Кутузова не было одного глаза. 
Неправда! Один глаз у Кутузова был.

Поставщики предупредили о резком по-
вышении цен на кофе из-за аномальных 
холодов в Бразилии.
Подорожание коснется всех видов кофе — 
подорожает и он, и оно.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Кизим (1941–2010) — космонавт, 
дважды Герой Советского Союза
Марин Ле Пен (1968) — французский 
политик
Илья Репин (1844–1930) — русский 
художник-передвижник

Владимир Федосеев (1932) — худрук и 
главный дирижер Большого симфонического 
оркестра им. П.И.Чайковского, народный 
артист СССР
Юлианна Шахова (1968) — телеведущая, 
журналист, певица и композитор

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11...13°, 
днем в Москве 23…25°. Облачно с проясне-
ниями. Небольшой дождь, на западе области 

местами умеренный. Ветер южной четверти, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 4.42, заход Солнца — 
20.27, долгота дня — 15.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день светофора
1826 г. — в Санкт-Петербурге открыт Бан-
ковский мост через Екатерининский канал 
(канал Грибоедова)

1921 г. — в американском городе Дейтоне 
(шт. Огайо) успешно испытан первый в мире 
автомобиль, управляемый по радио
1956 г. — на стадионе им. Ленина в Москве 
состоялось открытие I Спартакиады наро-
дов СССР
1966 г. — вышел культовый альбом в истории 
рок-музыки «Revolver» группы «The Beatles»   
1996 г. — в России установлены официаль-
ные символы президентской власти 
2001 г. — американский путешественник 
Стив Фоссетт в шестой раз начал кругосвет-
ное путешествие на воздушном шаре

Юрий Семин снова в деле. Его 
отпуск, после вынужденного рас-
ставания с «Локомотивом», прод-
лился чуть больше года. Обычно 
люди в возрасте и положении Се-
мина становятся авторитетными 
экспертами на телевидении и на-
чинают учить тренировать других 
— на безопасном от нервотрепки 
уже расстоянии.

Но Юрий Палыч все это время 
давал понять, что он готов рассмо-
треть любое интересное предложе-
ние. А степень этого интереса он 
будет определять уже сам.

 После не первого расставания 
с «Локомотивом» 10 лет назад Се-
мин возвращался домой по весьма 
затейливому маршруту: Украина 
— Азербайджан — Мордовия — Да-
гестан. Киевское «Динамо» стано-
вилось с ним чемпионом, «Габала» 
— поднималась в призеры, «Мор-
довия» занимала лучшее в своей 
истории место в РПЛ, и только в 
«Анжи», в котором уже наступил 
период распада, результата дать 
не удалось. 

В «Локомотив» Семин вернул-
ся накануне своего 70-летия, и кое-
кто считал, что тренер уже старо-
ват для больших побед. Ответом 
скептикам были чемпионство и 2 
Кубка — никто из коллег Палыча 
не сработал на том этапе продук-
тивнее. А потом было непродление 
контракта, когда команда шла на 
втором месте. Как любит говорить 
в подобных случаях сам Семин: у 
этих людей конфликт не со мной 
— с футболом.

Неутихающую мотивацию 
в работе он мне однажды объ-
яснил просто и емко. Это было 

во времена, когда он возглавлял 
«Мордовию». «Работа тренера в 
Москве и провинции на самом деле 
абсолютно одинакова. Зарплата 
только разная. А так — вчера ты 
стремился к тому, чтобы быстрей 
росли Смертин с Лоськовым, а се-
годня — чтобы прибавляли Луценко 
с Нахушевым. И если так действи-
тельно происходит — значит, ты 
здесь оказался не зря».

«Мордовия» Семина заня-
ла тогда рекордное для себя 8-е 
место. Победив дома чемпиона 
— «Зенит». «Мы им проиграли в 
первом круге без вариантов — 0:5. 
Тогда я сразу предложил ребятам 
забыть ту игру и идти дальше. А 
вот перед ответной напомнил: они 
наверняка приехали сюда за легкой 
победой — поэтому наша задача 
навязать им тот уровень сопротив-
ления, которого они от нас совер-
шенно не ждут. И с самых первых 
минут вы должны показать, что мы 
не добыча. Мы — те же охотники за 
очками, пусть их у нас на сегодня и 
меньше. И пусть им будет непри-
ятно это осознавать». 

Правда, на сей раз «Ростов» 
успел проиграть дома «Зениту», 
еще не будучи командой Семина. 
Но все остальные соперники смело 
могут заказывать себе неприятно-
сти на матчах с дончанами. Пожа-
луй, главной задачей руководства 
«Ростова» после стремительного 
ухода Карпина в сборную было най-
ти на замену ему человека, который 
сохранил бы прежний градус тем-
перамента на скамейке.

 И Семин точно сделает 
это лучше очень и очень многих 
молодых.

с Сергеем МИКУЛИКОМ

ОПЫТНЫЙ ОХОТНИК 
СНОВА НА ТРОПЕ

«Это прям 
вау!» Станислава 

Комарова 
оценила 

результаты 
российских пловцов 

на Олимпиаде 
в Токио

c 1-й стр.
А про валидольные команды 
— да, это про наш женский 
гандбол. С его огненными 
комментариями по ходу 

турнира президента федерации Шиш-
карева, знаменитого тренера Трефило-
ва, самих спортсменов и тренера Алек-
сеева. 4 августа все перечисленные 
— это можно смело сказать — выиграли 
у Черногории (32:26) в 1/4 финала Олим-
пийских игр. А Анна Вяхирева стала са-
мой результативной в прошедшей встрече. 
И теперь в полуфинале турнира Россия 
сыграет с Норвегией. Про норвежек глав-
ный тренер сборной Алексей Алексеев 
сказал так: они ведь тоже люди, а не ро-
боты, а гвоздь железный — и тот гнется. 
Обоюдный процесс загибания гвоздей теперь 
предстоит нашим спортсменкам и норвежкам в 
пятницу. 

А вот наше синхронное плавание — это, ко-
нечно, нечто! Нам ведь кажется, что идут они по 
своей жизни в воде к наградам улыбаясь. Выходят, 
показывают красоту немыслимую и уходят с на-
градами. Так со стороны выглядит. 

С 2000 года наши спортсменки на Олимпийских 
играх золотые медали не отдавали. Вообще! Это, 
конечно, полная гегемония. Гегемоном быть хоро-
шо, но трудно. Потому как мало того, что за тобой 
все время подсматривают конкурентки, да и под-
воровывают идеи, так еще и мастерство чужое под 
лидеров подтягивается. А лидер должен все время 
уходить вперед. Так, как делает наше синхронное 
плавание под руководством главного тренера Та-
тьяны Покровской. Которая — не смейтесь! — сама 

себя как-то назвала так: «тренер тревож-
ного плана». Мол, никогда не бываю спокойна, 

и всегда кажется, что у нас все плохо». 
Татьяна Данченко, тренер дуэта двух Светлан, 

тоже, выражаясь «гандбольным» языком, гвоздь 
еще тот. Но иначе не было бы таких фееричных у 
нас побед. 

Токийским вечером среды Светлана Рома-
шина и Светлана Колесниченко победили. И это 
шестые Олимпийские игры, на которых в синхрон-
ном плавании Россия в «золоте». Четвертые — для 
Ромашиной. 

История с запретом медведей на купаль-
никах наших звезд перед Токио-2020 и смеши-
ла, и бесила. Эскизы купальников нужно было 
утверждать в МОК. Из-за санкций. Официальный 
ответ шокировал: нет, медведей убрать, слишком 
тесная ассоциация с Россией. Нарисовали но-
вые эскизы. Удивитесь, но это были балалайки. 
И оказалось, что ассоциации с Россией они не 
вызывают. Главное — не купальники, главное — 
как выступим: мудрые девушки в воздух шляпки 
эмоций не бросали. 

А уже здесь, в Токио, в квалификации произ-
вольной программы Светам включили не ту музы-
ку. В ожидании начала девушки для представле-
ния программы «Пауки» находились в эффектной 
позе на бортике — пауки же. Заиграла, но не та. 
Выключилась, потом снова она же и заиграла. 
«Пауки» ждали. Как рассказала синхронистка 
Алла Шишкина, последовал свисток, потом два, 
потом шепот рефери: «Светла-а-на-а...». Вот на 
этом шепоте они и встали. Чтобы потом, уже с 
нужной музыкой, отработать с блеском. И до-
вести до слез Данченко. 

Диджей признался, что это его ошибка, — 
знал, что повинную голову меч даже в Японии 
не сечет. Но самое интересное было в том, что 
этот же диджей устроил нашим спортсменкам 
проблему с музыкой еще в Афинах. Сопоставив 
два события, Ромашина и Колесниченко решили: 
все идет по плану. 

Хотя, конечно, возникшие сложности под-
стегнули, сразу полной ложкой плеснули адре-
налин, можно сказать, прямо в лицо. Так что 
диджею, может, еще и налить теперь надо. Нет, в 
победе никто не сомневался, но ведь тоже свою 
лепту внес, хотя головой-то и рисковал.

Финал был высочайшего уровня. Светлана 
Ромашина — шестикратная олимпийская чемпи-
онка! А Светлана Колесниченко — двукратная! И 
отрыв от соперниц хорош: 195,9079 балла в фи-
нале; у китаянок Сюэчэнь Хуан и Веньянь Сунь — 
192,4499; украинок Марты Фединой и Анастасии 
Савчук — 189,4620.

Шестикратных у нас еще не было (пятикрат-
ными чемпионками являются Наталья Ищенко 
и Анастасия Давыдова) — теперь есть! Да, а 
Ромашина еще и в групповых соревнованиях 
выступать на Олимпийских играх будет. 

Плакал дуэт на пьедестале во время музыки 
Чайковского. Синхронно, как и положено. И только 
теперь Светлана Ромашина скажет: эта медаль 
в Токио — выстраданная. Потому что даже не 

верила, что Олимпийские игры, отложенные на 
целый год, состоятся. И вообще, самая тяжелая 
в карьере награда получилась. 

А мы-то тяжести и не заметили. Как всегда, 
у синхронисток все для нас прошло вроде бы 
легко и просто. Идут себе по олимпийской воде, 
спокойно побеждая. Правда, наши синхронистки, 
эти фанатки труда и побед, могут в ответ только 
улыбнуться и спросить: а что, такое в спорте 
бывает? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Токио.

ПАУТИНА
ПАУТИНА
ОЛИМПИиСКИХ

КОЛЕЦ

Евгений 
Рылов.

Юлия 
Ефимова.

Юрий Семин.
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История с запретом медведей н

Эта золотая 
олимпийская медаль 
стала для Ромашиной 
шестой и сделала ее 
самой титулованной 
спортсменкой в истории 
синхронного плавания.

Опутали «паутиной» 
и забрали в плен: две 
Светланы завоевали 
сердца судей и 
зрителей.


